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  בס״ד 

Выпуск №471 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина, Тинок бен элиэзер 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Специальный выпуск  

«швии шель песах »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы с вами приближаемся к последнему дню праздника Песах-Швии шель Песах, а, казалось бы, только что сидели за 
Пасхальным Седером и читали про то, сколько же было казней в Египте. 

Великие мудрецы Торы раскрывают нам разные грани истины: по мнению Рабби Йоси аГлили, Всевышний поразил Египет 
десятью казнями, а на море пятидесятью. Рабби Элиэзер дополняет , что каждая казнь была составлена из четырех 
частей, т.е. 40 казней в Египте и 200 на море, а Рабби Акива говорит, что каждая казнь состояла из пяти частей- итого 50 в 
Египте и 250 на море. 

Наши великие мудрецы неспроста задаются вопросами о количестве казней, ведь после выхода из Египта еврейскому народу 
предстояло избавиться от ига рабства, но в глубине души они понимали, что в любой момент их могли настигнуть 
египтяне, ведь за столько лет, проведенных в рабстве, они уже привыкли к такой жизни и, возможно, спустя несколько 
дней, могли захотеть вернуться обратно.  

И вот через семь дней Всевышний подводит наш народ к особому выбору: впереди - Тростниковое море, а позади слышится 
стук колес отборных колесниц Фараона. 

Казалось бы, что же изменилось? Прошла целая неделя, включающая шаббат, который, как известно, подымает, обновляет 
нас и даёт возможность действовать в новом отрезке времени. Так вот, выбор был очень сложным, достойным критиче-
ских решений, естественно в народе начались волнения и паника: одни предлагали пойти обратно в Египет, другие готовы 
были воевать с ним, третьи хотели молиться, а Нахшон Бен Аминадав, глава колена Иегуды, ринулся в море и шаг шагом 
погружался в пучину, показывая тем самым, что наш народ должен идти только вперёд, даже если он утонет ради 
Всевышнего. Благодаря этому поступку, разошлось море, ведь, чтобы ринуться в бездну, нужно обладать абсолютной 
верой, быть готовым на все ради Творца и своего народа. 

Каждый год мы становимся перед морем и, не боясь никого, движемся вперёд и, благодаря нашей вере во Всевышнего, 
получаем спасение и избавление от пут рабства, а наши враги тонут в пучине материализма, получая по заслугам за свои 
поступки. Почему же так важно знать количество казней на море? Потому что каждому даётся шанс понять, что 
Всевышний управляет миром, и только от восприятия зависит, получит он 50 ударов, 200 или все 250. 

Выбор дается всегда и зависит от того, насколько мы и весь мир готовы окончательно осознать, кто правит миром, кто 
нас всегда спасает, ради кого мы готовы идти в пучину моря. Шанс даётся всем и каждому, выбор только за нами! Беезрат 
Ашем, чтобы и в этом году раскрылось море и, благодаря этому, наш народ приобрел ещё больше осознания присутствия 
Всевышнего, а наши враги, чтобы утонули в пучине моря, сполна заплатив за всё содеянное зло. 

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Швии шель Песах» 

ГЛАВА «Бешалах» 

Место в Торе: вторая книга Торы — Шемот, гл. 13, ст. 17 - гл. 17, 
ст. 16. 

Почему глава так называется? 

По первой фразе: «И было, когда послал (отпустил) фараон 
(еврейский) народ…». 

Бешалах в переводе на русский язык означает — «когда послал». 

1. Мера за меру — с точностью до капли 

Ф 
араон, наконец, отпускает сынов Израиля на свободу. И в 
нашей недельной главе читаем: «И было, когда отпустил 
фараон народ, то не повел их Всевышний по короткой 
дороге, через страну филистимлян, и сказал Он: Как бы не 

передумал народ, увидев войну, и не возвратился бы в Еги-
пет» (Шемот, гл. 13, ст. 17). 

Наша недельная глава неспроста называется Бешалах (отпустил). 

В Мидраше Мехильта говорится, что обычно, когда в Торе 
употребляется слово с корнем «шалах», подразумевается не только 
пассивное действие, не препятствование его осуществлению, но еще 
и — сопровождение, то есть некая 
помощь, забота. 

И нашу недельную главу можно было 
бы начать словами: «И было, когда 
сыны Израиля вышли из Египта». Или — 
«И было, когда Всевышний вывел народ 
из Египта». Однако фразой, которую 
находим в оригинале — подчеркивается, что именно фараон 
отпустил сынов Израиля. И не просто отпустил, махнув рукой, мол, 
идите, но — сделал это доброжелательно и даже какое-то время 
сопровождал их почетным эскортом. 

Для чего нам об этом нужно знать? 

Очевидно, что начало фразы — объяснение ее продолжения. Фараон 
по-доброму отпустил евреев. Поэтому Всевышний не повел их 
короткой дорогой, через страну филистимлян. 

Теперь наша задача попытаться понять эту связь. 

В Талмуде (трактат Сота, лист 11) разъясняется, что фараон 
предложил своим приближенным и советникам — «Давайте 
исхитримся против еврейского народа» (Шемот, гл. 1, ст. 10). И те 
посоветовали выбрать такой способ уничтожения, который 
впоследствии нельзя будет применить к ним самим. Они знали, что 
Защитник Израиля руководствуется принципом «мера за меру». Им 
также было известно, что Всевышний поклялся, что Потопа больше 
не будет. Поэтому египтяне решили уничтожать евреев с помощью 
воды. Так родился указ: «Всякого новорожденного мальчика 
бросайте в Нил» (Шемот, гл. 1, ст. 22). 

Египтяне были правы только отчасти. Всевышний действительно 
поклялся не устраивать больше мирового Потопа, но уговора, что 
потопа не будет в отдельно взятой стране — не было. 

Кроме того, у Творца оставалась возмож-
ность утопить египтян в водах, которые 
избытке имелись на земных просторах. По 
площади воды, как известно, превосходят 
сушу. 

Таким образом, у Всевышнего было, как 
минимум, две опции, чтобы наказать 
египтян за то, что те топили в реке 
еврейских младенцев: навести потоп на 
Египет, так чтобы его полностью смыло, или 
— привести египтян к морю и утопить их в 
нем. 

Очевидно, что второй вариант гораздо 
труднее осуществить, нежели первый. Ведь 
он сопряжен с рассечением вод моря. А это 
— явное изменение установленных законов 
природы. Тогда как для локального потопа 
вмешиваться в природные процессы особо 
не требуется. Разве только их существенно 
усилить. Все же наводнения, ураганы и 
цунами — стихийные бедствия, не 
выходящие за рамки известных природных 
явлений. В отличие от рассечения моря, 
доселе неизведанного. 

В Мидраше Танхума, отмечается, что 
против «морской эпопеи» решительно 
возражал малах-покровитель моря 

(малах, в условном переводе — 
«ангел»). Он никак не мог взять в толк, 
чем евреи лучше египтян. Ведь и те, и 
другие погрязли в идолопоклонстве. 

Так почему, одних нужно чудесным 
образом спасать, а других — топить? 

Тем не менее, Всевышний выбрал более 
сложный путь. И хотя для Него нет ничего 
сложного, мы все равно должны понять: 
почему? 

Творец не хотел, чтобы сыны Израиля 
покинули Египет против воли фараона, под 
натиском ураганов и цунами. По Его 
Замыслу, египетский владыка должен был 
сам отпустить евреев, еще и проводить их, 
чтобы тот рот, что заходился в крике «Не 
отпущу евреев!» (Шемот, гл. 5, ст. 2), в 
конце концов, произнес: «Встаньте и 
выйдите из среды народа моего... Идите 
служить Всевышнему» (там же, гл. 12, ст. 
31). 

Только теперь, когда царь Египта лично 
сопроводил евреев в дорогу, появилось 
опасение, что, оказавшись перед 
необходимостью воевать с филистимляна-
ми, они предпочтут вернуться к 
«подобревшему» фараону. Так в Торе и 

«И было, когда послал 
(отпустил) фараон 
(еврейский) народ...» 
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написано — «Как бы не передумал народ, увидев войну, и не 
возвратился бы в Египет». 

Поэтому «не повел их Всевышний короткой дорогой, через страну 
филистимлян», но направил к морю. Чтобы заставить египтян, с 
фараоном во главе, погнаться за ними. 

Так сыны Израиля поймут, что фараон не стал добрым. А египтяне 
окажутся в том самом месте, где их настигнет возмездие, согласно 
принципу мера за меру. 

на основе комментария рава Йосефа-Цви Саланта 

(автор книги «Беэр Йосеф», Литва – Израиль, 1786-1865 гг.) 

2. Мудрое сердце Моше 

Когда все евреи по приказу Всевышнего собирали положенное им 
имущество египтян, Моше готовил к вывозу останки Йосефа. Как 
написано: «И взял Моше кости Йосефа с собою, потому что заставил 
тот сынов Израиля поклясться, говоря: Помянет, помянет вас 
Всевышний, и вы вынесите мои кости отсюда с собою» (Шемот, гл. 13, 
ст. 19). 

В Танахе говорится: «Мудрый сердцем выберет заповеди» (Мишлей — 
Притчи царя Шломо, гл. 10, ст. 8). И сказано это, как отмечается в 
Мидраше Леках Тов — о Моше. 

Таким образом, Учителя охарактеризовали Моше, как мудрого 
сердцем. 
Но ведь известно, что мудрость содержится в разуме, а разум если 
присутствует, то в мозгах, а те находятся — в голове. Причем же здесь 
сердце? 

В Первой книге пророка Шмуэля рассказывается о драматических 
событиях, произошедших во времена царей Шауля и Давида. 

Пророк Шмуэль объявил, что за серьезную ошибку, которую совершил 
Шауль, оставив в живых царя амалекитян Агага, царство будет 
отторгнуто от него. И новым царем станет Давид. Шмуэль, даже 
помазал Давида на царство. 

Но Шауль не принял слов пророка. Он счел Давида бунтовщиком и стал 
его преследовать, чтобы предать смерти — как заговорщика, 
покусившегося на царскую власть. 

Шауль собрал три тысячи воинов и бросился на поиски Давида, 
которого видели в скалах Эйн Геди. Во время привала, он один вошел в 
пещеру, чтобы облегчиться. А в этой пещере как раз и скрывался Давид 
со своими людьми. 

В пещере было темно, и вошедший со света Шауль никого не заметил. 
Зато у находившихся в пещере, глаза привыкли к темноте, и они сразу 
узнали «посетителя». 

Люди Давида сказали ему: «Это Всевышний отдал твоего врага тебе в 
руки. Иди и убей его! Избавься от своего злейшего преследователя 
одним ударом меча». 

И встал Давид, незаметно подкрался к Шаулю, и отрезал край его 
плаща. А Шауль даже не почувствовал это. 

В тот момент Давида пронзила резкая сердечная боль. Сделалось ему 
очень горько, и он вернулся к своим людям, не причинив самому 

Шаулю никакого вреда. И сказал сотовари-
щам своим, что не вправе поднять руку на 
того, кого Всевышний помазал на царство 
(см. Первая книга Шмуэля, гл. 24). 

Как понимать эту историю? 

Давидом владело сомнение: окончилось ли 
уже царствование Шауля? 

Если да — у Давида было полное право 
убить Шауля, защищая собственную жизнь. 
Ведь тот преследовал Давида, желая ему 
смерти (в еврейской традиции есть понятие 
«дин родеф» — закон о преследователе, 
жаждущем смерти преследуемого; 
преследователя нужно остановить любой 
ценой, даже, если придется его убить). 

Но если Шауль все еще считается царем — 
тогда Давиду запрещено его трогать. 

Это сомнение разрешилось в сердце Давида. 
Когда Давид отрезал кусок материи от 
одежды Шауля, что было, безусловно, 
ударом по царскому достоинству — сердце 
Давида нанесло ему ответный удар (его 
пронзила сердечная боль). Но если бы 
Шауль уже не был царем, такого не 
произошло бы. 

Так Давид понял, что Шауль продолжает 
оставаться царем, а ему самому еще не 
пришло время царствовать, хоть он уже и 
помазан на царство. 

Мы видим, что в этой истории разум Давида 
и разум его сотоварищей вынес решение, 
что в сложившейся благоприятной ситуации 
сам Всевышний толкнул Шауля в руки 
Давида. И значит, нужно дать волю мечу. Но 
сердце Давида рассудило иначе. И это было 
воистину мудрое решение. Мудрость 
сердца. 

Теперь вернемся в Египет, к Моше. 

Весь народ занят тем, что, по велению 
Всевышнего, собирает у египтян положенное 
ему имущество. Как сказано: «Пусть одолжит 
каждый у знакомого своего и каждая у 
знакомой своей вещей серебряных и вещей 
золотых. И сделал Всевышний, что народ 
приобрел милость в глазах егип-
тян» (Шемот, гл. 11, ст. 2-3). 

Очевидно, что в этой ситуации, если 
руководствоваться только доводами разума, 
то все они будут за обогащение. Почему бы 
и Моше не разжиться египетским золотиш-
ком, тем более, если сам Всевышний дал 
такое повеление? Но мудрое сердце 
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подсказало ему, что сейчас нужно заняться 
выполнением заповеди. Той, что связана с 
умершим. И — заняться останками Йосефа. 

Об этом сказали наши Учителя: «Мудрый 
сердцем выберет заповеди, и это — Моше». 

на основе комментариев Мальбима 

(рав Меир Лейбуш бен Иехиель-Михл, 19-й 
век) 

и рава Йосефа-Цви Саланта 

(автор книги «Беэр Йосеф», Литва – 
Израиль, 1786-1865 гг.) 

3. Какие заповеди взял Моше 

Написано в нашей недельной главе: «И взял 
Моше кости Йосефа с собою, потому что 
заставил тот поклясться сынов Израиля, 
говоря: Помянет, помянет вас Всевышний, и 
вы вынесите мои кости отсюда с со-
бою» (Шемот, гл. 13, ст. 19). 

На основании этого Учителя в Талмуде 
(трактат Сота, лист 13) делают заключение, 
что Моше очень любит заповеди. В то 
время, когда весь Израиль был занят 
обогащением (собирая золотые и 
серебряные предметы по домам египтян), 
Моше выполнял заповедь — разыскал и 
достал из Нила сундук с останками Йосефа. 

Поэтому известное высказывание из 
Мишлей (притчи царя Шломо) — «Мудрый 
сердцем возьмет заповеди» (гл. 10, ст. 8) — 
в полной мере относится к Моше. 

Впрочем, здесь непонятно, почему сказано 
«возьмет» заповеди. Ведь заповеди не 
берут — их выполняют. 

И еще. Что означают слова «в полной мере 
относится к Моше»? 

В высказывании речь идет о многих 
заповедях (слово «заповедь» в оригинале 
стоит во множественном числе), а Моше 
занимался выполнение только одной — 
извлечением из Нила останков Йосефа. 

В Торе, как известно, содержится 248 
повелительных заповедей. И в человече-
ском теле насчитывается 248 органов. Это — 
не случайное совпадение. Выполняя ту или 
иную заповедь, человек наполняет 
жизненной энергией соответствующий 
орган. 

Йосеф был праведником и удостоился 
исполнить большое количество заповедей. 
Например, как пишет Раши (раби Шломо 

бен Ицхак — величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11
-й век) в своем комментарии к Берешит (гл. 45, ст. 27) — он изучал 
Тору вместе с отцом. Он с честью выстоял в нелегком испытании, 
устроенном ему женой Потифара (Шемот, гл. 39, ст. 7-20). Он спас 
множество людей от голода в неурожайные годы (там же, гл. 42, ст. 
6). 

Таким образом, осуществленные  Йосефом заповеди наполни-
ли его тело. И, значит — присутствовали и в его останках. 

Теперь понятно, почему о Моше сказано: «Мудрый сердцем возьмет 
заповеди». Тут подразумевается, что он, Моше, отыщет и подготовит 
к перенесению в Эрец Исраэль останки Йосефа, в которых содержат-
ся исполненные им заповеди. 

Мудрые, наделенные рациональным складом ума пошли одалжи-
вать золото и серебро у своих египетских соседей. Мудрый сердцем 
Моше — «взял заповеди», то есть — наполненные заповедями 
останки Йосефа. 

Известно, что евреи стояли на берегу моря Суф, но оно не желало 
расступаться перед ними. Но при виде останков Йосефа все же 
расступилось. Почему? 

Жена Потифара всячески старалась соблазнить Йосефа и даже 
схватила его за одежду. Но тот оставил рубаху в ее руках, а сам — 
выбежал наружу. 

Так юноша Йосеф в 17 лет — сумел выстоять в этом испытании. В его 
заслугу, море тоже отступило и разошлось перед останками Йосефа. 
Как сказано: «Море увидело (останки Йосефа) и отступило» (Теилим 
— Псалмы царя Давида, гл. 114, ст. 3). 

Чтобы рассечь море перед евреями, Моше нужны были невероятные 
силы. Эти силы низошли на него благодаря Йосефу, укротившему 
свое дурное начало и усмирившему страсти, бушевавшие в нем. Ведь 
тот, кто умеет справляться с собой — и со стихией справится. 

Заботясь об останках Йосефа, Моше сделал хорошее дело не только 
Йосефу, но и всем сынам Израиля. Ведь благодаря этим останкам 
перед ними расступилось море, и они смогли спастись от преследую-
щих их египтян. 

Поэтому и сказано, что Моше «взял заповеди» (во множественном 
числе). 

на основе комментария рава Йосефа-Цви Саланта 

(автор книги «Беэр Йосеф», Литва – Израиль, 1786-1865 гг.) 

4. Золото не возьмешь с собой в могилу 

Написано в нашей недельной главе: «И взял Моше кости Йосефа с 
собою, потому что заставил тот поклясться сынов Израиля, говоря: 
Помянет, помянет вас Всевышний, и вы вынесите мои кости отсюда с 
собою» (Шемот, гл. 13, ст. 19). 

В Талмуде (трактат Сота, лист 13) Учителя восхищаются мудростью 
Моше и его любовью к заповедям. Ведь когда весь Израиль собирал 
богатство со своих египетских соседей, он разыскивал останки 
Йосефа, чтобы вынести их из Египта. 

Поэтому о Моше и сказано: «Мудрый сердцем возьмет запове-
ди» (Мишлей — Притчи царя Шломо, гл. 10, ст. 8). 
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И все же непонятно, каким образом 
поступок Моше соотносится с мудростью? 
Мы видим в нем, скорее — добродетель-
ность, милосердие, благородство, любовь к 
ближнему и заботу о нем, богобоязнен-
ность… В чем же Учителя усмотрели 
проявление мудрости? 

В Талмуде (трактат Тамид, лист 32) 
рассказывается о встрече Александра 
Македонского с еврейскими мудрецами. 

Александр очень высоко ценил общение с 
умными людьми. Воспользовавшись 
представившимся случаем, он задал 
мудрецам десять вопросов. И среди них — 
кого следует считать мудрецом? 

— Мудр тот, кто понимает, к чему могут 
привести те или иные события, — ответили 
ему. 

И не просто понимает, — добавляет Раши 
(раби Шломо бен Ицхак — величайший 
комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-
й век) в своем комментарии, — но и 
принимает на основе этого правильные 
решения. 

В трактате Пиркей Авот (гл. 6, мишна 9) 
говорится, что, умирая, может взять с собой 
в Грядущий мир не деньги и не драгоцен-
ности, но только — заповеди и добрые 
дела. 

Моше понимал, что человек сотворен из 
праха, в прах он, в конце концов, и 
вернется. И сделал из этого верный вывод: 
бесполезно копить богатство — нужно 
накапливать добрые дела. Ведь сказано в 
Танахе, что «мудрый сердцем возьмет 
заповеди» (Мишлей — Притчи царя 
Шломо, гл. 10, ст. 8). 

Кроме того, в книге Зогар (гл. Трума) 
написано, что Всевышний особо ценит 
заповеди, выполнение которых нелегко 
далось человеку — потребовало серьезных 
временных затрат, приложения немалых 
усилий и т.п. 

Соответственно, и награда за выполнение 
таких заповедей — возрастает во много 
раз. 

Евреи в Египте пошли собирать серебро и 
золото по соседям, а Моше, вместо этого — 
занялся поисками и извлечением останков 
Йосефа из реки Нила. 

Выходит, выполняя заповедь, он упустил 
возможность личного обогащения. Таким 

образом, Моше продемонстрировал, что для него заповеди — дороже 
золота и серебра. И Всевышний это, конечно же, оценил. Велика Его 
награда… 

на основе комментария рава Моше Штернбуха 

(глава Раввинского суда «Эйда Хередит» в Иерусалиме) 

5. Не вскружило бы голову «легкое» египетское золото 

В то время, что евреи занимались добровольной экспроприацией 
драгоценностей у египтян, Моше разыскивал останки Йосефа. Об этом 
в нашей недельной главе читаем: «И взял Моше кости Йосефа с собою, 
потому что заставил тот поклясться сынов Израиля, говоря: Помянет, 
помянет вас Всевышний, и вы вынесите мои кости отсюда с со-
бою» (Шемот, гл. 13, ст. 19). 

Учителя в Талмуде (трактат Сота, лист 13) дают действиям Моше 
высокую оценку. Подчеркивая, своим поступком Моше продемонстри-
ровал незаурядную любовь к заповедям и мудрость сердца. Как 
сказано: «Мудрый сердцем возьмет заповеди» (Мишлей — Притчи 
царя Шломо, гл. 10, ст. 8). 

В связи с этим возникает вопрос: в чем конкретно проявилась 
образцовая мудрость Моше? 

В Талмуде (трактат Берахот, лист 5) Учителя отмечают, что одно из 
самых действенных средств, помогающих противостоять прегрешени-
ям и соблазнам — помнить о дне смерти. 

Когда богатство достается легко, без особых усилий, оно может 
вскружить голову. И если сказочно богатый человек не в ладах с 
головой — существует высокая вероятность, что это не доведет его до 
добра. 

Всевышний устроил так, что сыны Израиля «приобрели милость в 
глазах египтян» (Шемот, гл. 11, ст. 3). Они с радостью отдавали 
евреям свои драгоценности. 

И еще мы узнаем, что на утонувших в море Суф и затем выброшенных 
на берег египетских воинах было несметное множество золотых 
украшений. 

Все это золото стало легкой добычей евреев. И возникла опасность, что 
внезапно свалившееся на сынов Израиля богатство сыграет с ними, как 
говорится, «злую шутку». 

Но к морю их вел Моше, который разыскал и поднял со дна Нила 
сундук с останками Йосефа. Глядя на него, евреи вспоминали о 
неотвратимости смерти и приходили в себя. 

Таким образом, Моше, собственным примером, старался нивелиро-
вать пагубное воздействие золота. 

Когда Моше на некоторое время оставил евреев, поднявшись на гору 
Синай, и соответственно, перестал напоминать неустойчивым душам о 
бренности земного существования — те создали золотого тельца. 

Так что, опасения Моше были, как видим — не напрасными. 

Следует подчеркнуть, что сбор египетского золота осуществлялся по 
инициативе Всевышнего. Стало быть — имел статус заповеди. Но 
уровень ее исполнения значимо снизился из-за того, что евреи 
извлекли из этоого личную выгоду. 
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Моше же, занимаясь останками Йосефа, делал все исключительно во 
имя Небес, без всякой для себя выгоды, абсолютно бескорыстно. 

Этим он не только выполнил свою заповедь на высочайшем уровне 
(за что удостоился похвалы Учителей), но еще и сумед исправить и 
поднять на требуемую высоту заповедь о сборе золота. Поэтому и 
сказали о Моше: «Мудрый сердцем возьмет заповеди». 

на основе комментария раби Исраэля Альтера 

(Ребе гурских хасидов, автор серии книг Бейт Исраэль; Польша – 
Израиль, середина 20-го века) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

М 
ужчины не нуждаются в очищении? 

Почему еврейским мужчинам не надо ходить в 
микву? Они не нуждаются в очищении? 

Аня 
Абакан 

Н апомним, что миква – это специальный небольшой бассейн для 
ритуального погружения или натуральный водоём. Миква 

предназначена для очищения от духовной нечистоты. Подчеркнём – 
духовной, погружение в неё производится только тогда, когда тело 
основательно вымыто. 

Во времена, когда был Иерусалимский Храм, и уровень духовности в 
мире был совсем иным, погружение в микву являлось обязательным 
и для мужчин, и для женщин. 

Мужчинам оно было необходимо в основном для того, чтобы зайти 
на территорию Храма, а сделать это можно было только пройдя 
процедуру духовного очищения. Посетить Храм требовалось в дни 
больших праздников, а также в субботу и в будни – при приношении 
корбанот, причин для которых было много: искупление проступка, 
изьявление благодарности по случаю радостного события и многое 
другое. 

Для женщин погружение в микву было способом очищения от некоей 
духовной нечистоты, в которой они пребывают в период месячных. 

Мужчинам, как и женщинам, требуется духовное очищение. Но 
поскольку источник нечистоты разный, то и требования нашей 
традицией предъявляются разные. 

После разрушения Храма для мужчин отпала необходимость 
посещать микву. Для женщин это повеление сохранилось, так как 
необходимость сохранять духовную чистоту для них не связана с 
существованием Храма. 

Важно подчеркнуть, что разрушение Храма сделало невозможным 
полное духовное очищение как для женщин, так и для мужчин. После 
этого катастрофического события произошло сильное падение 
уровня духовности в мире, который, в каком-то смысле, погрузился в 
состояние нечистоты. И очиститься полностью, даже с помощью 
миквы – невозможно. Ибо очищение от нечистоты высшей степени 
(из-за контакта с телом умершего человека) требует использования 
пепла красной коровы, получить который без Храма нет возможно-
сти. 

Несмотря на это, посещение миквы 
сохранилось в качестве традиции и присуще 
и сегодня многим течениям в нашем 
народе. В некоторых общинах принято, 
чтобы мужчины посещали микву каждый 
день. Как правило, это происходит рано 
утром, так как именно ночью, во время сна, 
накапливается духовная нечистота. В других 
течениях принято ходить в микву раз в 
неделю перед субботой. Некоторые 
посещают микву только накануне 
праздников. 

И хотя посещение миквы не является 
обязательной к выполнению заповедью, 
многие мужчины относятся к этому ритуалу 
очень трепетно. Видя в этом не только дань 
традиции, но и средство духовного 
укрепления. 

Этому способствует то, что воды миквы 
обязательно должны быть смешаны в 
значительной степени с проточной, 
«живой» водой. Это может быть, например, 
дождевая или речная вода. Проточная вода 
позволяет непосредственно соприкоснуться 
с водой, которая поступает из природного, а 
по сути – Небесного источника. Всё это 
вызывает особое духовное состояние 
обновления, заряжает жизненной энергией, 
которую потом можно будет направить, 
среди прочего, на соблюдение заповедей. 

Важно только отметить, что для того, чтобы 
миква считалась кашерной (прогодной), она 
должна быть построена в соотвествии с 
многими галахическими требованиями. 

О важности традиции свидетельствует и то, 
что переписчики Торы, следуя установлен-
ным для них правилам, обязаны погружать-
ся в микву каждый раз перед тем, как 
написать Имя Всевышнего. 

Как было сказано, полное очищение от 
духовной нечистоты в наше время 
невозможно. Но в нём и нет необходимо-
сти, пока нет Храма. Ведь всё и так в 
определённой степени погружено в 
нечистоту. 

Напоследок заметим, что заботясь об 
духовном очищении тела, не менее важно 
заботиться об очищении души. Этой цели 
можно достигнуть способами, указанными 
в Торе и нашими Учителями, и в первую 
очередь – изучением Торы и искренней 
молитвой. И если от духовной нечистоты 
тела полностью очиститься невозможно, то 
для очищения души – нет границ. 
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В расширении темы рекомендуем прочесть ответ Почему для мужчин 
погружение в микву перестало быть обязанностью?. 

Автор текста Михаэль Бергман 

О 
р Пними - Ор Макиф ... 

В серьезных книгах часто встречаю выражения: Ор Пними-Ор 
Макиф и Ор Яшар-Ор Хозер. Толковых объяснений не 
встречал. 

Вы могли бы помочь понять, о чем идет речь? 

David 

Israel 

П арные категории ОР ПНИМИ (внутренний свет)/ОР МАКИФ (внешний, 
окружающий свет) и ОР ЯШАР (свет прямого воздействия)/ОР ХОЗЭР 

(свет обратного воздействия) - понятия фундаментальные, сложные и 
многогранные, которые относятся к сокрытым пластам Торы и применя-
ются для описания всей структуры Реальности. 

В рамках данного ответа мы будем рассматривать только одну грань пары 
ОР ПНИМИ/ОР МАКИФ – строение души человека. Итак, душа человека 
состоит из следующих уровней: 

1. НЭФЕШ – уровень души, связанный с ощущениями тела и эмоциями, 
которые эти ощущения вызывают. 

2. РУАХ – уровень души, связанный с эмоциями высокого порядка, 
который также отвечает за сферу человеческих отношений. 

3. НЭШАМА – уровень души, отвечающий за интеллектуальную 
“составляющую” человека. 

4. ХАЙЯ - уровень души, обеспечивающий непрерывность передачи 
жизненной энергии человеку. 

5. ЙЕХИДА - уровень души, гарантирующий уникальность, неповтори-
мость, незаменимость каждого человека, зафиксированного в “каталоге” 
мироздания. 

ОР ПНИМИ (по определению) оказывает влияние на человека изнутри. 
Это влияние обеспечивают НЭФЕШ, РУАХ и НЭШАМА. 

ОР МАКИФ, соответственно, оказывает влияние на человека извне. Это 
влияние обеспечивают ХАЙЯ и ЙЕХИДА. 

ОР МАКИФ тоже “способен” влиять на человека изнутри, но эта его 
способность находится лишь в потенциале. 

Если бы ОР МАКИФ “смог” реализовать свой потенциал, то человек обрёл 
бы бессмертие, а его уникальность, неповторимость, незаменимость 
стали бы абсолютными, то есть, проявились бы полностью. 

Пара ОР ЯШАР/ОР ХОЗЭР никак не связана с вышеупомянутой парой. Вся 
структура Реальности, как мы знаем, выстраивается исходя из основопо-
лагающего принципа причинно-следственной связи. Согласно этому 
принципу, наш физический, проявленный, ощущаемый мир является 
лишь следствием, причиной же его существования являются Высшие 
миры. Это означает, что возникновение нашего физического мира (и 
каждого отдельного объекта в нём) и его дальнейшая судьба жёстко 
предопределены, заданы. Это “зона ответственности” ОР ЯШАР. 

На еврейский народ, как мы помним, 
возложена миссия по исправлению мира. 
То есть, сотворённые Творцом объекты, 
находящиеся в нашей физической 
реальности, должны исправлять поломки, 
которые произошли в Высших мирах. Эта 
данность обуславливает необходимость 
обратной связи между причиной и 
следствием. Иными словами, следствие 
(наш физический мир и объекты, 
находящиеся в нём) должно иметь 
возможность влиять, воздействовать на 
причину (Высшие миры). Такую возмож-
ность обеспечивает <b>ОР ХОЗЭР</b>, 
“создавая” канал обратного влияния между 
причиной и следствием. 

Искренне надеюсь, что я ответил на 
заданный вами вопрос, а не запутал вас 
ещё больше... 

 Автор текст Шломо Ардин 

Д ерево Добра и Зла – следствие 
непослушания Земли? 

Возможно, что Эц а-Даат 
появилось вследствие непослу-

шания Земли? 

В аш вопрос возвращает нас к самому 
началу Творения мира, о котором 
повествует Тора. 

Конкретно, к теме Эц а-Даат – Дереву 
познания Добра и Зла. Вы спрашиваете, не 
было ли его создание результатом некоего 
«непослушания Земли». 

Разъясним вкратце этот, не очень ясный 
фрагмент Торы. Но прежде напомним, что 
буквальное, сугубо материалистическое 
понимание Торы не отражает даже в 
мизерной степени её настоящей сути. Тора 
имеет сверхъестественное происхождение. 
И одно из подтверждений этому – 
поистине безбрежное море духовных 
смыслов, которое открывается тому, кто 
углубляется в её страницы. 

А потому, всё сказанное в этом и подобных 
ответах не следует воспринимать 
буквально, поскольку речь идёт о духовных 
явлениях. И всё изложенное в этом ответе 
учитывает Единую Тору, то есть Письмен-
ную и Устную (Талмуд, Мидраши и - Зогар), 
без чего ничего в Торе понять нельзя. 

Итак, из первой главы Торы мы узнаём, что 
Всевышний создал некое место, которое 
Тора называет Ган Эден («Райский сад»), и 
поместил туда человека, которому было 
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поручено ухаживать за садом и беречь его. 
Там же Тора сообщает, что помимо 
красивых, пригодных для еды деревьев, 
Всевышний посадил в саду два дерева – 
Дерево Жизни и Дерево познания Добра и 
Зла. 

О Дереве Добра и Зла нам известно, что 
оно в первые шесть дней Творения было 
запретно для человека. Ибо несло в себе 
идею двойственности этого мира, его 
разделения на Добро и Зло. Хотя 
внутренняя суть мира – это его абсолютное 
единство. 

Разделение духовной реальности, 
проводником которой в мире является 
духовная структура под названием Дерево 
познания Добра и Зла, должно было 
обеспечить свободу выбора. Для этого и 
был создан мир, говорят наши Учителя, 
чтобы дать человеку возможность 
реализовать правильным образом свободу 
выбора. Выбрать Всевышнего, выбрать 
Добро, не позволив своей душе выбрать 
другое. 

До истории с запретным плодом первый 
человек жил верой в единство Творца, его 
сознание ощущало всю красоту мира, видя 
во существующем разнообразии лишь 
Добро, лишь бесконечно разнообразное 
проявление Его силы. 

Попробовав в шестой день запретный плод, 
Адам и Хава впустили в душу ощущение 
несовершенства мира. Несовершенство, 
крайнюю степень которого мы называем 
«Зло». А до наступления Шаббата 
(седьмого дня) они были неподготовленны 
к восприятию несовершенства. 

А теперь вернёмся к теме непослушанися 
Земли, постараясь связать отдельные 
фрагменты в единое целое. 

О том, что Земля ослушалась Всевышнего, 
мы узнаём из Устной Торы. Более точно, из 
Мидрашей, которые добавляют в 
метафорической форме знания о том, что 
произошло в эти первые дни Творения. 

Согласно Мидрашам, Земля должна была 
произвести, по велению Всевышнего, 
деревья пригодные для пищи. И не просто 
приносящие плоды, но такие, все части 
которых были пригодны для употребления. 
Однако Земля ослушалась и произвела 
деревья, лишь плоды которых были 
съедобны. Более того, она произвела на 
свет несъедобные деревья, что явилось 

ещё большим проявлением непослушания. 

Это произошло на третий день творения. 

Как Земля могла быть непослушной её Cоздателю? 

Смысл непослушания – в реализации свободы выбора. 

Как бы это ни было удивительно, но всё существующее в этом мире 
имеет потенциал реализовать свободу выбора. Однако потенциал этот 
разительно отличается у человека от других созданных Всевышним 
творений. Весь сотворённый мир обладает душой, только уровни и 
«развитость» этой души совершенно разные. Душа есть и у камня, и у 
цветка. Но уровень её – нижайший, и проявления незаметны. 

То, что Земля как бы воспротивилась воле Всевышнего отражает тот 
факт, что в мире было заложено это свойство – двойственность 
мироздания, которая делает возможной свободу выбора. 

Адам и Хава ещё не сделали злополучный выбор и не отведали 
запрещённый им плод Дерева Добра и Зла. Это произойдёт только на 
шестой, последний день творения. Но «бунт» Земли уже произошёл. 
Как бы предвещая то, что случится после с человеком. 

Непослушание Земли не вызвало сурового наказания Небес. Тогда как 
проступок человека привёл в мир смерть. «В день, когда ты попробу-
ешь этот плод, смертью умрёшь» (Берешит, гл. 2, стр. 17), так 
предупредил человека Всевышний. И с этого часа вся история мира 
пошла по иному пути. 

Подведём итоги сказанному. 

Дерево познания Добра и Зла было «посажено» в Ган Эдене 
изначально. В том смысле, что план Всевышнего изначально содержал 
в себе идею раздвоения, различения между тем, что приближает к 
Нему (Добро), и тем, что отдаляет от Него (Зло). 

Непослушание Земли символизирует возможность неправильного 
выбора, присущего всему живому. Вслед за Землёй, неверный выбор 
сделал и первый человек. 

Так что не Дерево познания Добра и Зла явилось следствием 
непослушания Земли. Но непослушание Земли было результатом 
наличия в мире духовного элемента под названием Эц а-Даат. 

В расширение темы предлагаем прочитать ответ Как деревья 
ослушались Творца, ранее опубликованный на нашем сайте.  

Автор тескта Михаэль Бергман 

И 
ран – это Амалек? 

Согласны ли вы с тем, что Иран это Амалек? А значит 
его полагается уничтожить и стереть о нём память. 

Аврам 
Тель-Авив 

Д ля начала напомним о том, кто такой Амалек, и почему он 
является такой угрожающей фигурой в нашей истории. 

Образ Амалека появляется впервые в книге Торы Дварим (гл. 25, ст. 
18). 

«Помни, что сделал тебе Амалек на выходе из Египта, – обращаются 



  

 10   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

слова Торы к еврейскому народу, – когда он напал на тех, кто был 
слаб и выходил последним, а ты был утомлён, и не было в твоей 
душе трепета перед Всевышним». После чего следует повеление: 
«Сотри память об Амалеке под Небесами, не забудь». 

Устная Тора раскрывает нам суть Амалека и причину его низменного, 
разбойного нападения на евреев на пути освобождения от египетско-
го рабства. Амалек не искал добычи или лёгкой наживы. Его цель 
была сугубо нематериальна и убийственно проста – напасть на народ 
Всевышнего. Им двигало жгучее желание навредить, унизить 
еврейский народ. А значит – ослабить или даже уничтожить веру в 
Единого Творца, которую несли в этот мир евреи. 

Отсюда и повеление Торы – стереть память об Амалеке. Ибо он, как и 
его многочисленные духовные наследники, вносят в мир смерть и 
разрушение, ибо подвергают опасности наиболее высокую духовную 
идею, без которой существование мира невозможно – идею Единого 
Творца. 

Задача стереть память об Амалеке не так проста, как это может 
показаться. Ведь Амалек, в качестве реальной исторической фигуры, 
как и народ, которым он предводительствовал, исчез тысячи лет 
назад. Однако духовных наследников Амалека, которыми движет 
идея уничтожения нашего народа и веры во Всевышнего, как было 
сказано, множество. 

Наши Учителя отвергают идею о том, что тот или иной народ в 
современном мире является «прямым наследником» Амалека. 
Поскольку смешение народов на протяжении тысяч лет не позволяет, 
как правило, отследить прямые корни тех, кто живёт в наши дни. 

Однако если мы становимся свидетелями дикой, нерациональной 
ненависти к нашему народу, которая, к тому же, сопровождается 
реальными действиями, мы вправе размышлять о том, что в них 
живёт духовный корень Амалека. Ведь духовное родство не требует 
биологических корней. 

Можем ли мы утверждать, что Иран – потомок Амалека? 

Иран – один из остатков Персидской империи. Этот исторический 
факт имеет значение, поскольку одним из потомков Амалека был 
Аман – злейший враг евреев, который пытался воплотить идею о 
полном уничтожении еврейского народа. И который был министром 
при дворе персидского царя. 

Сегодняшний Иран, как известно, представляет собой наибольшую 
угрозу для еврейского государства. Духовные лидеры Ирана жаждут 
еврейской крови и являются вдохновителями, а нередко и непосред-
ственными спонсорами атак на еврейский народ. И как мы недавно 
убедились, напрямую атаковали Израиль, заведомо рискуя потерпеть 
полное поражение. Ведь Израиль не только имеет неоспоримое 
военное преимущество, но и защищён наиболее непроницаемой из 
всех систем обороны – защитой Всевышнего. 

В этом смысле современный Иран вполне годится на «звание» 
духовного потомка Амалека. 

Значит ли это, что от нас требуется стереть Иран с лица земли? 

В отличие от наших врагов в нас нет кровожадности. Хотя от Израиля 
требуется сделать всё, чтобы не только защитить себя, но и упредить 
любой возможный удар по нашему государству. 

Но настоящая война с «корнем Амалека» 
проходит не на военном фронте. Амалек 
отступает, когда видит нашу духовную силу, 
наше основанное на вере в Творца 
единство. И, наоборот, атакует, чувствуя 
«запах крови», когда духовная сила нашего 
народа ослабевает. 

Процитируем ещё раз слова Торы: «а ты 
был утомлён, и не было в твоей душе 
трепета перед Всевышним». Наши Учителя, 
комментируя этот отрывок, отмечают, что 
гематрия (числовое значение) слова Амалек 
равна гематрии слова сафек, сомнение. 
Слабость веры и отсутствие трепета перед 
Небом в еврейском народе – это и есть та 
духовная пища, которой питается Амалек. 

Если мы перестанет «подкармливать» 
нашего злейшего духовного врага, его 
военная мощь обратится в прах. И он 
ослабнет и исчезнет, как в своё время была 
побеждена и прекратила существование 
некогда могущественная Персидская 
империя… 

Автор текста Михаэль Бергман 

К 
ак можно заменить западную 
цивилизацию? 

Уважаемый рав Эссас! Какую роль 
играет в нашем мире западная 

цивилизация с её законами и института-
ми, которая, как известно, основана на 
иудаизме (как говорит Раши про греческую 
философию, которая находится в шатрах 
Шема). Все попытки со сторон внешних 
сил даже не поколебали её ведущую роль. 
Почему? И как можно это изменить? 

Михаил 
Иерусалим 

И з нескольких видов существующих на 
данный момент цивилизаций, так 

называемая «западная цивилизация» 
наиболее удобна для неевреев в том 
смысле, что в большинстве случаев она 
позволяет вести достойную жизнь. 

Притом, что обеспечение такого качества 
жизни требует немалых усилий и прямых, 
неисковерканных душевных качеств. 
Демократические институты, отлаженная 
судебная система, высокий экономический 
уровень, свойственные странам западной 
цивилизации, позволяют человеку не быть 
разрушенным системными проявлениями 
власти и общественного устройства. И это 
хорошо. 
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С другой стороны, и это очевидно, в 
западном мире наблюдаются неравномер-
ные перекосы в ту или иную сторону, 
которые ведут к искажениям уже, казалось 
бы, устоявшихся моральных и этических 
норм. А иногда и к всплеску антисемитизма 
и других проявлений неправильных, 
негативных качеств. 

Свою отрицательную лепту вносит и 
естественное для всего человечества, или, 
точнее, для отдельного человека, 
проявление специфического вида 
жадности. О котором сказано в Талмуде: 
«есть у человека сто – он хочет двести». 

Кстати, такое врождённое качество 
демонстрирует учебный пример интеграль-
ной сложности человеческой жизни. С 
одной стороны, то, что в душах людей 
заложена идея «имеешь сто – хочешь 
двести», служит своего рода двигателем 
прогресса. Это душевное свойство толкает 
к поиску улучшения тех или иных форм 
жизни, и не только экономических. А с 
другой стороны, закладывает основу для 
зависти, ненависти, войн и других 
разрушительных действий. 

Так что такое проявление характера не 
связно исключительно с западной 
цивилизацией, но связано с устройством 
души человека. 

Кстати, всё сказанное выше подтверждает 
Ваше наблюдение о том, что никакие 
внешние силы не смогли поколебать 
ведущую роль западной цивилизации. Она 
действительно в определённой степени 
удобна на том историческом и духовном 
этапе развития человечества, на котором 
мы находимся – завершения шестого 
тысячелетия. После него все без исключе-
ния цивилизации перестанут играть какую-
либо роль, и мы перейдём в седьмое 
тысячелетие, жизнь в котором никак не 
будет связана с какой-либо нееврейской 
цивилизацией, в том числе и западной. 

Но теперь, в конце шестого тысячелетия, 
западная цивилизация вполне приемлема, 
хотя безусловно, не лишена очень многих 
недостатков. 

Мне не совсем понятен Ваш вопрос, 
которым Вы завершили текст письма. Что 
Вы имеете в виду под словами «как можно 
это изменить?». 

Нееврейский мир не будет менять основы 
своей жизни, поскольку, как было сказано, 

это вполне удобная форма существования. А нам, евреям, совершенно 
не следует заниматься борьбой с западной цивилизацией и способ-
ствовать её замене на другую. Поскольку жизнь в рамках шестого 
тысячелетия вскоре подходит к концу (хотя это может занять ещё 
несколько или десятков лет). 

Поэтому наиболее правильным занятием для нас является выполне-
ние нашей уникальной, исконной «еврейской работы» – распростране-
ние знаний Торы среди евреев, серьёзная молитва и добрые дела. И 
чем лучше мы будем справляться с этой нашей задачей, тем быстрее 
сойдут на нет все виды цивилизаций, включая западную.  

Автор текста Элиягу Эссас 

психология по торе 

Дорогие мужчины! Все до смешного просто. В глубине души нам 
хочется одного – чтобы нас любили… 

ЧТО НУЖНО ЖЕНЩИНЕ 

Эмуна Браверман 

К 
ак и мужчины (см. на сайте статью «Что нужно мужчине»), 
женщины, безусловно, тоже хотят, чтобы их уважали и 
восхищались ими. Однако на первом месте у нас — любовь. В 
супружеской жизни нам, прежде всего, важно, чтобы нас 
любили. 

«Женская природа заключается в том, — писал великий Хазон Иш (рав 
Авраам Иешаягу Карелиц, Литва – Израиль, первая половина 20-го 
века), — чтобы снискать расположение мужа». 

Разумеется, женская натура — многогранна. Она способна реализо-
ваться и в управлении крупной корпорацией. И все же, не принижая 
женские достоинства и способности, констатирую: именно любовь и 
похвалы партнера по браку поддерживают нас на жизненном пути. 

Конечно же, женщине приятно, если ее супруг по достоинству оценил 
последнюю сделку, которую ей удалось заключить, или интерьер, 
организованный ею в гостиной. И все же любовь затмевает все. Мы 
способны простить мужьям сотни допущенных ими непринципиаль-
ных промахов, если ощущаем его заботу и поддержку. И самое 
страшное для женщины — потеря расположения мужа. 

«Разве я не сказал вчера, что люблю ее? Разве я не пригласил ее в 
ресторан в годовщину нашей свадьбы?.. — удивляются мужья. — 
Сколько же раз нужно говорить жене о своих чувствах?». 

Мудрый мужчина знает: столько, сколько потребуется. Рассеянность 
или забывчивость в этих вопросах способна сделать женщину 
уязвимой и подорвать ее уверенность в себе. 

Моя подруга счастлива в браке. И однажды она рассказала мне 
смешную, но чрезвычайно поучительную историю. 

Ее муж, весьма галантный человек всегда выходит из машины первым 
и открывает ей дверь. И поступает так же, когда они садятся в машину 
— сначала усаживает ее, а уж потом сам садится за руль. Необходимо 
ей это? Нет, она вполне может сделать это сама. Доставляет ли ей это 
особое удовольствие? Тоже нет — она привыкла и не замечает его 
галантности. Но в один прекрасный день он просто сказал ей, что 
дверь разблокирована и направился к месту водителя. 

http://www.evrey.com/sitep/psychology/arkhiv.php3?menu=239
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Она напомнила себе, что он очень устал, и постаралась сосредото-
читься на том, что они только что улизнули из дома, от шумных и 
постоянно что-то требующих детей. Но все равно почувствовала себя 
уязвленной. Ей захотелось обсудить этот случай с мужем и убедиться 
в том, что его поступок не был проявлением его негативного 
отношения к ней или к их браку. 

Уверена, каждая женщина могла бы вспомнить не меньше десятка 
похожих ситуаций. 

Поэтому раввин Аарон Фельдман в своей книге «Река, чайник и 
птица» пишет: «Мужчина не имеет права давать женщине ни 
малейшего повода для подобных сомнений». 

Следуя этому совету, мужчина должен постоянно выражать свою 
любовь к жене. 

Каким образом? 

Благодарностью 

«Спасибо за обед!». «Спасибо, что оплатила счета». «Спасибо, что ты 
убрала брошенную мной второпях одежду». «Спасибо тебе за то, что 
ты нашла время поговорить со мной». «Спасибо за то, что ты каждый 
вечер встречаешь меня улыбкой»… 

Похвалой 

«Какой вкусный пирог!». «Мне очень нравится, как ты устроила все в 
гостиной». «Благодаря тебе у нас такие прекрасные дети». «Ты — 
настоящий дипломат! Я бы не смог так тонко уладить сложившуюся 
ситуацию»… 

Заботой и вниманием 

Любой, даже самой «самостоятельной», талантливой и образованной 
женщине, нравится, когда о ней заботятся. Ждут ее возвращения 
домой, и (осмелюсь предположить) защищают ее. 

Возможно, я не нуждаюсь в том, чтобы мой муж полностью взял на 
себя обязанность бороться с домашними вредителями (хотя, 
разумеется, предпочитаю, чтобы именно он занимался этим). Но вряд 
ли я (как, думается, и любая женщина) смогу нормально существо-
вать, если он не будет считаться с моими страхами и тревогами. 

Когда наш праотец Яаков ожидал нападения брата Эсава, он 
поместил своих жен и детей в самое безопасное место. Его жены — 
матери всего еврейского народа. Они сформировали прообраз 
еврейской женщины. Мы восхищаемся их стойкостью и пытаемся 
выработать в себе их черты. И, тем не менее, нам, как и им в свое 
время, требуется защита. 

Умением слушать 

Если женщина разговаривает с мужем, а он ее не слушает, витая в 
облаках, это ее очень расстраивает. Где бы ни находился мужчина — 
в офисе или за обеденным столом — ему следует сосредоточиться на 
словах жены. Ведь умеют же мужья мгновенно переключиться на 
деловые беседы. И им остается усвоить, что моменты, когда жены 
обращаются к ним — не менее важны. 

Я, например, по несколько раз повторяла одно и то же, пока не 
добивалась от мужа вразумительной реакции. Со временем я 
научилась высказываться один раз и сразу же требовать ответа: «Ты 

слышал, что я сказала? Я жду ответа». 

Женщины хотят, чтобы их мужья замечали, 
как они выглядят (и отпускали соответству-
ющие комплименты), и отчаянно нуждаются 
в том, чтобы их слышали. 

Искренними словами и взглядами, в 
которых «читается» любовь 

И — физической близостью 

Быть любимой для женщины означает — 
быть желанной. Если жена спрашивает вас, 
не слишком ли она поправилась, а вы (даже 
если при этом она беременна тройней) 
отвечаете «нет», ваш брак можно назвать 
удачным. В подобных ситуациях никто не 
обязывает вас говорить правду. 

Конечно же, реакция, выраженная словами 
«Нет, ты совсем не пополнела» — лучше, 
чем та, когда мужчина говорит жене: «Тебе 
стоило бы сбросить пару килограммов». 
Однако и ответ «Для меня ты всегда 
привлекательна» — тоже неплох. Главное 
не останавливаться, и при каждом удобном 
случае говорить жене: «Мне нравится, как 
ты выглядишь в этом платье». Или — «Тебе 
к лицу этот цвет» и т.д. А иногда и 
одобрительная улыбка способна творить 
чудеса. 

Женщина жаждет быть любимой. Поэтому 
она порой просто не в состоянии адекватно 
реагировать на критику. Женщине трудно 
быть объективной и воспринимать 
«полезный совет» как проявление любви. 

Большинству жен достаточно одного 
критического замечания мужа, чтобы 
почувствовать себя так, будто они потеряли 
точку опоры. Если мельчайшее невнимание 
со стороны мужа заставляет женщину 
усомниться в благополучности брака, 
нетрудно представить, как могут повлиять 
на нее слова осуждения. 

Некоторые мужья считают, что их задача — 
средствами конструктивной критики 
помогать женам духовно расти и улучшать 
характер. Но они глубоко заблуждаются. 
Подобные методы не делают женщину 
лучше, они лишь уничтожают самоуважение 
женщины. А это ведет к разрушению брака. 

Безусловно, в жизни бывают ситуации, 
требующие определенной корректировки. 
Однако для того, чтобы женщина правильно 
восприняла точку зрения мужчины и 
соответствующим образом отреагировала 
на ее словесное выражение, мужчина 
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должен проявить максимум такта, выбрать 
для разговора момент, когда она в 
хорошем настроении, и высказать 
«претензии» в мягкой форме, не забывая 
при этом говорить о любви к ней. 

Итак, чего же в действительности хотят 
женщины? 

По древнему английскому преданию, 
король Артур прекрасно резюмирует 
выраженную здесь концепцию. Высказав 
свое отчаяние по поводу того, что знания, 
полученные им от «великого волшебника» 
Мерлина, не помогли ему овладеть 
искусством брака, Артур замечает: «Для 
того, чтобы найти подход к женщине, ее 
нужно любить. Просто любить. Любить, 
любить и еще раз любить!». 

Материал сайта международной 
еврейской религиозной организации Эш а-

Тора 

aish.com 

Перевод с английского 

Эмуна Браверман, 

по образованию юрист и психолог, 

работает в организации Эш а-Тора, 

автор многих статей, дает уроки 
иудаизма. 

Вместе с мужем и девятью детьми 
живет в Лос-Анджелесе 

Культура. Личность. Этика 

Без преувеличения можно сказать, что 
биография Корчного, известного в мире 
спортсмена, наполнена такими резкими 
переменами, взлетами и падениями, что 

их вполне хватило бы на несколько 
жизней… 

ИСКУССТВО — ПОБЕЖДАТЬ 

З 
а свой более чем полувековой путь 
в шахматах Виктор Корчной 
переиграл со всеми чемпионами 
мира, начиная с Ботвинника. Со 

всеми сильнейшими игроками настоящего 
и прошлого, иногда — очень далекого 
прошлого. То, что другим казалось 
невозможным, для него становилось 
реальностью.  

Трудности отступали перед его фантазией и 
любовью к игре, расширяя границы мира 

до запредельности, не укладывающейся в общепринятые размеры. 

Виктор Львович Корчной родился 23 марта 1931 года в Ленинграде. 
Его отец был поляком, а мать еврейкой. Холодным осенним днем 
голодного Ленинграда 1944-го тринадцатилетний подросток записался 
сразу в три кружка Дворца пионеров: художественного слова, 
музыкальный и шахматный. В первые два его не взяли — у него 
обнаружилось неправильное произношение, и пианино дома не было. 
Оставались — шахматы… Это, как оказалось, и предопределило его 
дальнейшую судьбу. 

В 1946 он получил 1-й разряд, а в 1947 стал чемпионом страны среди 
юношей. В 1951-м, когда Корчному было 20 лет, ему присвоили звание 
мастера. В возрасте 25-ти лет он стал международным гроссмейсте-
ром, а в 29 впервые выиграл чемпионат СССР. 

«Уже в 1947 году, — вспоминает Виктор Львович, — я позволил себе 
первое — если хотите, политическое — выступление. На уроке истории 
СССР я заявил, что в 1939 году Советский Союз вонзил нож в спину 
Польше. Учительница истории несколько дней пребывала в животном 
страхе. Я был ее любимым учеником (не случайно окончил историче-
ский факультет Ленинградского университета) — доносить на меня не 
хотела. Но мог же среди 26-ти учеников найтись «Павлик Морозов»! 
Поскольку эти строки я пишу лично, нетрудно заключить — подонка не 
нашлось…». 

Виктор Львович Корчной был четырехкратным чемпионом Советского 
Союза, победителем двух межзональных турниров на первенство 
мира, дважды побеждал в матчах претендентов. В командных 
соревнованиях в составе советской сборной шесть раз становился 
чемпионом Всемирных шахматных Олимпиад и пять — чемпионом 
Европы. Всего на его счету свыше семидесяти побед в крупных 
международных соревнованиях. 

«Когда Корчной играет в шахматы, — рассказывал гроссмейстер Таль, 
— он забывает обо всем. Перед сеансом одновременной игры в 
Гаване Виктора попросили: «С тобой будет играть Че Гевара. Игрок он 
довольно слабый, но шахматы любит страстно. Он был бы счастлив, 
если бы ему удалось добиться ничьей…». Корчной понимающе кивнул. 
Через несколько часов он вернулся в гостиницу. «И?..» — «Я прибил их 
всех, всех без исключения!» — «Ну, а Че Гевара?» — «Прибил и Че 
Гевару — понятия не имеет о каталонском начале!». 

И ещё один эпизод, пересказанный Талем. «Я помогал Виктору на 
чемпионате Советского Союза 1970 года в Риге. Январь тогда выдался 
морозный, и в здании, где проходил турнир, лопнули канализацион-
ные трубы. Сначала это почувствовали зрители и начали потихоньку 
покидать турнирный зал. А вскоре главный судья вынужден был 
объявить временный перерыв; и участники, обмениваясь шутками, 
стали спускаться со сцены. Одинокая фигура Корчного осталась за 
шахматным столиком. «В чем дело?» — не отрываясь от шахматной 
доски, спросил он у судьи». 

Виктор Львович говорит о себе, что никогда не был вундеркиндом: и 
мастерское звание, и гроссмейстерский титул, равно как и дальнейший 
подъем по ступенькам шахматной лестницы, давались ему с немалым 
трудом, сопровождаясь взлетами и падениями. Пусть так. Но без 
огромного дарования нельзя добиться таких выдающихся результатов 
и так долго оставаться в элите мировых шахмат. Следует отметить, что, 
помимо шахматного таланта и упорства, Корчной обладает еще двумя 
качествами, выделяющими его из среды многих коллег. Это — 
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безграничная любовь к игре и абсолютная честность в анализе. 
Честность, порой доходящая до безжалостности по отношению к 
сопернику, но в первую очередь — к самому себе. 

Виктор Корчной сыграл три матча с Анатолием Карповым за звание 
чемпиона мира по шахматам. Тому, кто был в ту пору мал или еще не 
родился, можно напомнить, что, проиграв матч претендентов в 
Москве в 1974 году Карпову (это дало Карпову право на матч с 
Фишером, тогдашним чемпионом мира), Корчной выступил в печати 
— не советской, а западной! — с рядом интервью. 

Советское руководство не оставило без внимания эту «выходку» — на 
два года шахматист стал «не выездным». 

Со временем «страсти» поутихли, и Корчному, в конце концов, 
позволили выехать на соревнования в Голландию. Это случилось в 
1976 году. Когда международный турнир в Амстердаме закончился, 
Виктор Корчной отказался вернуться в СССР и попросил политическо-
го убежища. 

Известие об этом потрясло всех в СССР — и тех, кто играл в шахматы и 
следил за событиями в шахматном мире, и тех, кто знал о Корчном 
понаслышке. 

Виктор Львович не раз повторял, что покинул Советский Союз, чтобы 
играть в шахматы. В этом он видит свое предназначение, свою 
судьбу. Понятие свободы означало для него, в первую очередь, 
возможность играть в шахматы, не подчиняясь законам несуществую-
щего теперь государства, которое требовало от всех граждан 
беспрекословного повиновения. 

В партийных и государственных структурах умели 
подчинять и подчиняться. «Пряником» были 
зарубежные поездки. Большинство шахматистов 
стремились попасть на международные 
соревнования. Но даже в тех случаях, когда 
шахматная федерация направляла за рубеж, 
получить разрешение на выезд было очень не 
просто. Стоило кому-то из небезызвестных 
личностей, не испытывающих к евреям, мягко 
говоря, «сентиментальных чувств», набрать 
номер члена комиссии ЦК и сказать: «Там еврей 
Корчной за границу собрался. А ведь он на 
Кюрасао в казино играл…», или что-то еще в 
подобном же роде, и — все, никаких тебе 
поездок за границу. 

«Именно поэтому я вынужден был бежать, чтобы 
оставаться самим собой, писал Корчной. — Вот это и есть — главная 
причина моего побега…». 

В ответ на «предательство» в Советском Союзе его лишили всех 
высших спортивных званий, а Шахматная Федерация СССР предъяви-
ла Международной шахматной федерации /ФИДЕ/ требование — 
Корчного к розыгрышу первенства мира не допускать. 

ФИДЕ это требование, разумеется, проигнорировала, и Корчной, 
выиграв три претендентских матча, добился права играть с Карпо-
вым.  

Вскоре, летом и осенью 1978-го, был сыгран самый скандальный за 
всю историю шахмат матч на первенство мира. За шахматным 

столиком сидели Анатолий Карпов и Виктор 
Корчной. На самом же деле 
«невозвращенцу» Корчному противостояла 
вся советская система во главе со спортивно
-партийным аппаратом и КГБ. Смешно, но 
многие вопросы, связанные с этим матчем, 
обсуждались на заседаниях Политбюро ЦК 
КПСС. Причем, протоколы пошли в архив 
под грифом «совершенно секретно». 

Песню Владимира Высоцкого о Фишере 
знают многие. Но лишь «избранные» в 
советские времена были в курсе того, что 
Высоцкий написал и другую «шахматную» 
песню — про опального Корчного, которую 
он не решался петь на публике. 

И вот сидят они: один — герой народа, 

Что пьет кефир в критический момент, 

Другой — злодей без имени и рода, 

С презрительною кличкой «претендент»… 

 Понятно, что такой текст более четверти 
века назад можно было «опубликовать» 
только в самиздате. 

Спустя несколько лет Корчной издал 
книгу об этом поединке, которую 
назвал «Антишахматы». Матч в Багио 
был не столько шахматный, сколько 
политический. Действительно — 
антишахматы. Претенденту-одиночке 
противостояла вся Система — 
советская партийная машина во главе 
с Леонидом Брежневым, который хотя 
и был в то время близок к маразму, 
однако по несколько раз в день 
спрашивал: «Как там наш Толик?». 

С чисто шахматной, «технической», 
точки зрения, матч не казался 
Анатолию Карпову трудным — он был 
явно сильнее, талантливее соперника, 
да к тому же, на 20 лет моложе. Но за 
плечами Виктора Корчного — 

огромный опыт, спортивная злость и 
страстное желание победить, переходящее 
всякие разумные границы. 

Карпов одержал победу, но матч длился 93 
дня и стал самым продолжительным в 
истории шахмат поединком за мировую 
шахматную корону. 

Разумеется, любая борьба в СССР против 
человека, не похожего на других, а 
особенно — еврея, всегда носила 
антисемитский привкус. Но борьба с 
Корчным получила и дополнительную 
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политическую окраску. На примере 
Корчного советское руководство собира-
лось продемонстрировать всем в СССР, да и 
в остальном мире, что в борьбе с 
диссидентством оно умеет быть поистине 
беспощадным. 

Речь в тот период шла не столько о 
профессиональных, сколько— о человече-
ских правах Корчного. В желании 
«деморализовать» шахматиста-бунтаря, 
власти посадили в тюрьму его сына — ему 
вменялось в вину уклонение от службы в 
Советской Армии. 

После того как Корчной сталь невозвращен-
цем, его оставшаяся на Союзе семья 
испытывала материальные затруднения. У 
них была породистая собака, щенки 
которой стоили очень дорого. Жена 
Корчного нашла покупателя, который купил 
одного щенка. Однако через неделю он 
принес собаку обратно и потребовал 
вернуть деньги: «Мы не хотим иметь 
никаких отношений с врагом народа!». 

Справедливости ради необходимо 
отметить, что ни диссидентом, ни борцом 
за права евреев Корчной никогда не был. 
«Хочу подчеркнуть, — сказал он о себе в 
одном из интервью, — что в СССР я не был 
диссидентом. Я был законопослушным 
гражданином. Но после того, как я остался 
на Западе, они навязали мне и моей семье 
настоящую войну…». В каком-то смысле 
бывший советский гроссмейстер вышел из 
этой войны победителем. В конце 70-х (в 
прошлом веке) из заграничных турне не 
вернулись тысячи деятелей искусств, часть 
из них — с «громкими именами», которые в 
советской прессе долгое время упорно 
умалчивались. А имя Корчного пришлось 
упоминать — в тех случаях, когда он, живя 
уже за границей и участвуя в международ-
ных соревнованиях, встречался за 
шахматной доской с представителями 
советской команды. 

Виктор Корчной скончался от инсульта в 
Швейцарии 6 июня 2016 года на 86-м году 
жизни  

Использованы материалы сайтов: http://
www.sem40.ru; http://sm.aport.ru; http://

rsport.netorn.ru; http://www.peoples.ru; 
http://kvkchess.chat.ru; http://

sport.pravda.ru;http://
www.chessrating.narod.ru;http://

www.chessportal.ru 

Женская рубрика 

Выход из Египта. До и после. 

М 
ы вышли из Египта, и картина на духовном Небе 
изменилась.  

Что было во время египетского рабства?  

Фараон, духовный конечно, питался светом из очень 
высоких духовных мест.  

Таким образом, империя зла – Египет становилась все более мощной и 
более сильной. А еврейскому народу оставалось совсем немного 
света, поэтому он находился в тяжелом угнетении.  

Перед выходом из Египта Всевышний изменил картину на духовном 
Небе.  

Он скрыл то место в духовном, из которого питался фараон, а вместе с 
ним и духовную систему управления.  

Он поднял свет этой системы в то место, где она может исправиться, 
где она может объединиться и восстановиться.  

Тогда фараон уже не мог питаться нашим светом.  

Но и еврейский народ не получал его в достаточном количестве, ведь 
суть духовной системы управления была скрыта, а света, который 
спускался вниз было достаточно только для того, чтобы выжить.  

Но Всевышний скрыл свет системы управления не просто так. Он скрыл 
его, чтобы после восстановления целостности в нем спустить его вниз 
по максимуму, в максимальном своем проявлении.  

И когда это произошло – мы вышли из Египта.  

Небеса породили новую мощную систему управления, а Всевышний 
увеличил её так, чтобы никакие тёмные силы, никакой фараон не 
могли устоять перед ней и питаться её светом.  

В этой системе уже не было изъяна, который позволял фараону 
присваивать свет себе.  

Система работала во всей своей мощи. И только так наш народ мог 
выйти из Египта.  

А что же потом?  

События такого рода, как выход из Египта не могут происходить 
постоянно. Еврейский народ должен был начать жить самостоятельно, 
как свободный народ.  

Он должен был научиться этой свободе.  

Поэтому, картина на духовном Небе вновь меняется.  

Всевышний вновь уменьшает свет в системе управления миром и 
делает её маленькой, подобной только что родившемуся ребенку, 
который должен расти и взрослеть от той работы в духовном, которую 
проделывает еврейский народ.  

Система управления из мощной и наполненной светом вновь 
превратилась в маленькую слабую.  

Но в ней уже не было изъяна. Она была уже цельная.  

about:blank
about:blank
about:blank
about:blank
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Она работала как единый слаженный механизм и никакой фараон 
уже не мог питаться её светом.  

Поэтому фараон ослаб. Когда он понял, что произошло, он, конечно 
же, захотел вернуть былую власть, былое управление еврейским 
народом.  

Но этого уже невозможно было сделать.  

Египетскому царству пришел конец, и мы знаем, как это произошло.  

Но вернёмся к картине на духовном Небе.  

Маленькая, но цельная система управления с каждым днём 
крепчала, в зависимости от духовной работы еврейского народа.  

49 дней до получения Торы эта система должна была расти, чтобы 
уже за счет нашей духовной работы достичь того уровня, который 
был на Небе во время выхода из Египта.  

И мы это проделали.  

А в Шавуот, когда мы получили Тору, уровень этой системы даже 
превзошел тот уровень, который был во время выхода из Египта. 
Всевышний всегда дает нам возможность повторить свои деяния.  

Он создаёт чудо. А мы можем постепенно достичь такого же чуда 
посредством своей работы.  

Мы тоже можем изменить мир.  

Те изменения, которые происходили в духовном до и после выхода 
из Египта, каждый год в этот период происходят и в нашей душе.  

Каждый год, во время пасхального седера она вырастает неимовер-
но, набирается большого света, а затем на следующий день 
становится «маленькой», но цельной.  

Теперь мы должны тяжело работать в духовном, чтобы каждый день 
приближать то состояние души, которое должно быть в Шавуот.  

Так что удачной духовной работы в этот aинтереснейший период!  

Счастливого пути! 

 Автор текста Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

За скорейшее окончание войны, за возвращение всех наших солдат 
живыми и здоровыми, за возвращение всех наших пленных, за 

поднятие душ умерших в этот тяжелый период. 

Посвящается возвышению души Ривка бат Авраам и  
Дора бат Элазар  

Цель эц тамар 

Песнь на море. 

Ч 
то это за песнь? О чем она? Как мог целый народ петь одну 
и ту же песню,  от мала до велика, и написано, что даже 
зародыши пели ее во чревах своих матерей. Разве так 
может быть? 

Мы вышли из Египта, оказались зажатыми и между войском Фараона 

и морем. Тупик? Мы прошли весь этот 
страшный путь рабства только для того, 
чтобы погибнуть между своим бывшим 
озверевшим господином и пучинами вод? 

Но ведь мы делали все, что от нас 
зависело... Убили божков Египта, помазали 
их кровью косяки домов... Мы не побоялись 
сделать это на глазах у наших бывших 
господ. А теперь тупик? Где справедли-
вость? Может лучше было остаться? Нет, 
правда... 

Это не слова свободных людей. Это слова 
людей, которые еще не поняли что такое 
свобода. 

Но не ради свободы мы выходили. Ради 
служения Творцу мира. И именно Он 
говорит Моше: "Идите вперёд". Куда? В 
воду? Да. В воду. Туда, где можно умереть, 
но перестать быть рабом пустоты. Это не 
смерть. Именно это - настоящая жизнь. 

Всевышний не ищет жертв. И как только 
первый из нас входит по ноздри в воду - 
море раскрывается и мы, как по суше, 
переходим через него. А сзади мчится 
Фараон и его войско. Мчится уже по суше 
между вод, чтобы догнать нас. Но как 
только нога последнего из нас выходит из 
моря - воды сливаются обратно . И все. 
Тишина. Ни конницы фараона, ни врагов, ни 
тупика. Но как?! Только что все было так 
ужасно! 

Это Всевышний. И мы - его дети. Он с нами. 
И мы с ним. 

Это возможно вообще? 

Мы, только вчера ничтожные рабы 
фараона, а сегодня для нас расступилось 
море? Для нас? Он сам, лично Творец мира, 
совершил ради нас 10 казней в Египте - 
мощнейшей империи зла, раскрыл для нас 
море. Спас . А ведь мы даже не заслужили 
этого. Мы ничего ради этого не сделали. 
Просто непонятно чем заслужили. Но сейчас 
мы спасены! Это главное. Он спас. Мы 
близкие ему. А как он близок нам! Это же 
просто чудо быть с Ним в такой близости! 
Все, как один чувствуем это.  

У всех, как у одного,  открываются рты и 
песнь благодарной души стремится к Нему, 
вверх. Одна и та же у всех.  

Не может быть по-другому. Мы все - часть 
одного целого. Единый организм под 
названием Исраэль. 
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Новое имя.  

М 
ы называемся иврим, а 
Всевышний - Элокей иврим.  
Имя нашего народа Иврим от 
слова авар ям суф - перешёл 
море Суф.  

Иврит - язык сущности, а новое имя - несет 
в себе новую суть. Когда дают новое имя?  
Когда человек находится на грани между 
жизнью и смертью. Тогда новое, правильно 
подобранное имя даёт человеку новую 
суть, а значит новые возможности и новую 
жизнь.  

Но для этого Нахшон бен Аминадав должен 
был совершить Поступок, идя до конца в 
своей Вере в Творца .  

Благодаря этому, силой его Веры, море 
расступилось  Перейдя через море Суф, 
евреи получили новое имя.  

Перестав быть рабами фараона , находящи-
мися под угрозой смерти, стали народом с 
новой сутью служения Творцу.  

Присоединение к Творцу даёт народу 
новую силу и новую, вечную  жизнь. 

Автор текста Тамар Антопольски 

Из книги "Ваикра, Сокровенная Тора" 

Статья посвящается скорейшему 
завершению войны, возвращению наших 

пленных, 

возвращению всех наших солдат в 
целости и невредимости,  

скорейшему выздоровлению раненых, 
поднятию души погибших.  

А так же 

За скорейшее выздоровление:  

Эти бат Роса 

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

 Давид Йозеф бен Сара 

Белла бат Софья 

Посвящается илуй нешама: 

Дора бат Элиэзер  

тинок бен Элиэзер и Эня Лея 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Яблочный десерт  

И нгредиенты:  

5 яблок 

 150г творога 

 100г мёда 

П риготовление 

Для этого десерта необходимы яблоки твёрдых сортов. В Израиле 
это сорт «смит». Для России, подойдут антоновские яблоки. Вытащить 
сердцевинку и испечь яблоки в духовке, присыпав их сахаром и полив 
лимонным соком. Печёные яблоки поместить в миксер, добавить 
творог, в израильском варианте — гвина левана 5 процентная. Взбить 
эту массу постепенно вливая мёд в неё. Разлить по порционным 
вазочкам и посыпать мелко дроблёнными орехами. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

КОНТРАСТЫ СЛОВ 

Слова сотрясают миры 

Л 
ашон-ара способно принести неисчислимые бедствия. "Злой 
язык" может вбить такой глубокий клин между евреями и 
Творцом, что в час нужды они могут лишиться Б-жественной 
помощи. Одних указаний о правилах речи Тора дает больше, 

чем по любой другой теме. Надо знать, что лашон-ара приносит 
гораздо больше ущерба и в более широких масштабах, чем можно 
предположить на первый взгляд. Ведь люди говорят все дни своей 
жизни и говорят помногу. Причем в большинстве случаев их слова не 
приводят к очевидным последствиям. Поэтому легко впасть в ошибку, 
посчитав, будто речь вполне безобидна. 

Сказано в Талмуде: "Во времена Второго храма люди учили Тору, 
выполняли заповеди и совершали добрые дела. (Несмотря на это, 
Храм) был разрушен из-за беспричинной ненависти". Как видим, 
лашон-ара разрушил Храм и до сих пор мешает восстановить его 
руины. Храм был местом пребывания Шехины в среде Всевышним 
избранного народа. В период Второго храма евреи были сведущи в 
Торе и страстно преданы Всевышнему. Несмотря на это, Всевышний 
допустил гибель Храма. Почему? Из-за внутренних раздоров между 
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евреями. Причиной этой национальной катастрофы, последствия 
которой мы ощущаем до сих пор, была беспричинная ненависть, 
которая проявлялась в виде "злого языка". 

Мудрец Маараль объясняет, что в любом деле лашон-ара играет 
исключительную роль, превращаясь в разрушительную силу, 
плодящую раскол. Этот фактор находится в вопиющем противоречии 
с главной целью еврейского народа - его стремлением к единству с 
Самим Всевышним, Который - "Один, и нет в мире цельности, 
подобной Его абсолютной Цельности". 

Мицва шмират-алашон (охрана языка) помогает сохранению 
единства еврейского народа. Поэтому можно сказать, что стремление 
видеть хорошее в ближнем основано на понимании фундаменталь-
ной общности евреев, созданных по образу Всевышнего. Уважение к 
чувствам ближнего - по существу, признание того факта, что каждый 
еврей является нашей собственной частичкой. Еврейские мудрецы 
говорили, что стремление к выполнению этой мицвы и ее укрепление 
среди евреев будет самым эффективным инструментом в закладке 
фундамента нового Храма. 

Из письма Виленского Гаона: "Что еще можно сказать об этом грехе 
(имеется в виду лашон-ара), самом тяжком из всех грехов? Главная 
задача человека состоит в том, чтобы не грешить своими устами. 
Мудрецы говорят, что никакие добрые поступки и знание Торы не 
могут компенсировать ущерб, который можно причинить своей 
речью" 

А вот свидетельство мудрецов древности: "Подобно тому, как 
изучение Торы приравнивается ко всем другим заповедям, вместе 
взятым, лашон-ара приравнивается ко всем грехам, вместе 
взятым". 

Впрочем, раскол - не единственное негативное последствие лашон-
ара, как мы сейчас увидим. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Какова судьба мира 

С 
егодня у нас суббота Песаха, суббота Холь а-Моэд. В эту 
субботу по традиции читают свиток «Шир а-ширим» – 
«Песнь песней», который, согласно нашей традиции, 
описывает взаимоотношения Всевышнего и народа Израиля. 

Сам праздник Песах показывает нам формирование еврейского 
народа. Египетское рабство было тем, что в еврейской традиции 
называется «кур барзель», то есть железным плавильным котлом, в 
котором появился еврейский народ. Если, например, надо выковать 
меч, то необходимо расплавить метал и вылить его в расплавленном 
состоянии в форму. Тогда он примет форму меча. Таким же было и 
египетское рабство: оно помогло еврейскому народу принять некую 
особую форму. 

Это был процесс, который вывел еврейский народ на орбиту, 
подобно тому, как ракета выводит на орбиту спутник. Конечно, 
кульминацией можно назвать момент дарования евреям Торы на 
горе Синай. Вопрос, который возникает при этом: в чём же заключа-
ются эти необычные отношения между еврейским народом и 

Всевышним? Часто в русском переводе 
еврейский народ описывают как избранный 
народ, и у русскоговорящего человека это 
автоматически вызывает негативные 
ассоциации. 

Что значит избранный? Избранный в 
русском языке означает привилегирован-
ный. Изначально предполагается, что 
избранному полагается больше, чем 
другим, и это уже подразумевает негатив-
ную реакцию. Но в еврейской традиции под 
данным словом имеется в виду совсем 
другое, то, что называется «ам сгула». 
«Сгула» переводится как «непосредственно 
подчиняющийся Всевышнему». Например, в 
феодальную эпоху были феодал и его 
вассал. Существовала непосредственная 
зависимость вассала от феодала. Здесь 
имеется в виду, что еврейский народ 
непосредственно зависит от Всевышнего, но 
всё равно непонятно, зачем это нужно. 

Мы выросли в обществе, где говорилось о 
том, что все народы равны. Мы видим, что 
на основании социальных, психологических, 
медицинских или каких-либо других 
научных критериев нет разницы между 
еврейским народом и другими народами. 
Существуют распространенные стереотипы, 
которые частично взяты из культуры 
народов, которые нас окружают. Эти 
народы приписывают евреям какие-то 
особые свойства. Например, как в своё 
время говорил Хазанов, «есть такая нация 
маленькая, но шустрая». 

В России еврейский народ считался более 
деловым и даже, по мнению антисемитов, 
изначально более умным, чем русский 
народ. Бытовала известная шутка о том, как 
русский крестьянин из глухой деревни 
приходит исповедоваться к попу и говорит: 
«Вы знаете, такой грех у меня был: я 
обманул в бизнесе еврея». И поп ему 
отвечает: «Сын мой, это не грех, а чудо!» 
Таким образом, в ходу был стереотип, что 
якобы евреи умнее не евреев. На самом 
деле евреи должны были приспосабливать-
ся к существованию в условиях дискримина-
ции. Поэтому это вырабатывало определён-
ные жизненные навыки, но, по большому 
счёту, такое утверждение неверно. Если кто-
то сомневается, то может поехать в 
государство Израиль, и думается, что 
большинство подобных стереотипов у него 
исчезнет после некоторого времени 
пребывания там. 

В чём же тогда различие между евреями и 
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не евреями, и зачем вообще нужны были 
евреи? Мы говорили обо всех чудесах, 
казнях и обо всём, что происходило в 
Египте: о страданиях, избавлении, 
рассечении моря и о горе Синай. Всё это 
нужно было для того, чтобы, наконец, 
образовался еврейский народ. А чем он 
вообще отличается от других народов, и 
зачем он был нужен? Ведь существует 
огромное количество разных народов, 
например, китайцев, японцев, англичан и 
чукчей. 

Как мы уже сказали, жизнь в условиях 
дискриминации выработала у евреев некие 
бойцовские качества, а еврейская 
традиция, несомненно, формирует у еврея 
любовь и упорство к учёбе. Это помогло 
первому поколению евреев, оставившему 
гетто. Эти евреи, действительно, добились 
больших успехов в Европе. Однако 
возникает вопрос: в этом ли их особен-
ность, и для этого ли евреи были созданы 
как народ? По понятным нам причинам, 
никто не проводил серьёзные социологиче-
ские исследования, но, если вы посмотрите, 
например, на индийцев или китайцев в 
Америке, то увидите очень похожее 
явление. Речь идёт только о европейских 
евреях и только в определённой социаль-
ной и экономической ситуации. Например, 
то, что попугай умеет говорить на 
человеческом языке, не означает, что это и 
есть его роль в экосистеме. У попугая 
имеется такая забавная черта, но это 
абсолютно не относится к его месту в 
системе птиц в его естественной среде 
обитания. Поэтому нельзя ни опровергнуть, 
ни доказать этот тезис, но еврейские 
философы Рамбам, Маймонид и Рамхаль, 
наиболее известные авторитеты в этой 
области, утверждали следующее. Рамбам 
говорил, что еврей ничем не отличается от 
не еврея, кроме того, что евреи приняли 
Тору и это сделало их евреями. Рамхаль 
утверждал, что по своей природе есть 
различия между евреями и не евреями, но 
никакими эмпирическими методами, 
доступными человеку, это различие 
увидеть нельзя. Его нельзя ни доказать, ни 
опровергнуть, потому что оно не является 
материальным. 

Эти взгляды иногда противопоставляют, 
представляя Рамбама как рационалиста и 
Рамхаля как мистика и каббалиста, что в 
определённой степени верно. Тем не 
менее, вполне возможно, что оба взгляда 
отображают различные грани одной и той 

же истины. Ведь то, что сделало евреев евреями, – это принятие Торы, 
и это очевидно. С мистической точки зрения, используя понятие 
концепции света и сосуда, каждая новая ступень святости и новое 
качественное изменение света требует своего сосуда для того, чтобы 
его принять. Поэтому, когда евреи взяли Тору и связали себя с ней, 
подразумевалось, что у них будет некий духовный сосуд «кли» для 
принятия света Всевышнего. Это и есть в упрощённой форме то, что 
имеется в виду под еврейской душой. Помните, мы обсуждали, что в 
шабат у человека появляется возможность принимать свет субботы? 
Никакими эмпирическими средствами нельзя доказать или опроверг-
нуть то, что говорят Рамбам и Рамхаль, но это интересно. 

Это возвращает нас к вопросам. Во-первых, зачем это было нужно, и в 
чём же особенность евреев? Во-вторых, когда евреи приняли Тору, как 
это повлияло на них и на весь мир? Что сделало нас особенными? 
Наше восприятие еврейского народа как особенного связано ещё и с 
тем, что окружающий мир воспринимает нас, к сожалению, в 
негативной форме. Многие люди самых разных взглядов считают, что 
евреи какие-то другие, но, как правило, они представляют нас в 
негативном свете. Например, слышали ли вы когда-нибудь о 
международном армянском заговоре или о том, что армяне 
контролируют всю прессу, финансы и пытаются управлять миром? Я, 
например, никогда не слышал, хотя армянская диаспора исторически в 
чём-то похожа на еврейскую. Она существует автономно в самых 
разных странах. Армяне часто были приближены к местным правите-
лям, иногда их преследовали, иногда они ассимилировались, иногда 
добивались впечатляющих успехов. Хотя, конечно, был страшный 
территориальный конфликт с Турцией. Происходил политический 
конфликт в контексте Первой Мировой войны, но протоколы 
армянских мудрецов не публиковались. Так почему же это связывают с 
еврейским народом, почему ни про какой другой народ такое не 
говорят? Протоколов цыганских мудрецов тоже никогда никто не 
видел. Почему же существуют как концепция протоколы сионских 
мудрецов? Конечно, это фальшивка, но люди в это верят. В той или 
иной форме такая навязчивая идея состоит в том, что евреи отличают-
ся от всех остальных и у них есть какие-то вселенские амбиции. 
Возникает вопрос: есть ли что-то, с точки зрения еврейской традиции, 
что объясняет концепцию, почему так происходит с еврейским 
народом? Для того чтобы ответить на этот вопрос, надо понять, зачем 
Всевышнему нужен был один народ. Почему нельзя было избрать 
всех? 

Однажды на праздник Шавуот в одном юмористическом журнале 
появилось придуманное интервью с тогдашним президентом США 
Джорджем Бушем. Буш сказал, что очень рад тому, что уважаемому 
еврейскому народу была дарована Тора. Но, с политической точки 
зрения, было бы намного лучше, чтобы Тора была также дарована и 
уважаемому палестинскому народу. Вот тогда всем было бы хорошо. 
Почему же был избран только еврейский народ, и для чего он вообще 
был нужен? Самый простой ответ, который приводится в Мидраше, 
такой: Всевышний предлагал Тору разным народам, и все отказались, 
а евреи согласились. Это похоже на антисемитскую шутку. Когда 
евреям предлагалась Тора, они спросили: «А сколько нужно за это 
заплатить?» Им сказали: «Бесплатно!» Тогда евреи ответили: «Давайте 
две!» – и приняли Тору. К тому, что конкретно это означает, мы 
вернёмся немного позже. 

Ответ на первый вопрос: «Почему Всевышний не мог избрать всех?», 
на самом деле, довольно простой. Давайте почитаем первые главы 
Торы. Она начинается с того, что Всевышний создаёт первого человека. 
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Известно, что Всевышний – абсолютное совершенство, соответствен-
но, никакого недостатка в Нём нет. Поэтому вопрос: «Почему 
Всевышний должен был сотворить мир?» - очень сложный, и мы его 
сейчас оставим. Ведь, если у человека есть какая-то потребность, то 
кажется, что в этом есть недостаток. По мнению еврейских филосо-
фов, Всевышний сотворил потребность давать. Мир был сотворён для 
того, чтобы Всевышний посылал миру то, что в мистике называется 
светом, или то, что мы называем добром. При этом максимальное 
добро, которое может быть в этом мире, – это близость ко Всевышне-
му, являющаяся абсолютным совершенством. Это тема отдельной 
дискуссии. 

Но тогда возникает другой вопрос: зачем нужен отдельный народ? На 
самом деле, таков был план творения. Первый человек в идеале 
должен был приблизиться ко Всевышнему и жить в идеальном мире. 
С точки зрения Рамхаля, (раби Моше Хаима Луцата), первый человек 
должен был выполнять некую функцию, которую выполняет 
еврейский народ. То есть, первый человек и его потомки должны 
были выполнять функцию еврейского народа. И мы сейчас объясним, 
в чём состоит эта функция. 

Первый человек совершает известную ошибку - и происходит 
космическая катастрофа, мир меняется. Мир становится намного 
более несовершенным, чем он был до этой ошибки. У первого 
человека рождаются потомки, они строят первую в этом мире 
цивилизацию Потопа. Она не только не исправляет ошибку первого 
человека, но и ещё больше отдаляет человека от Творца. Происходит 
Потоп, и там было всё очень просто. В Торе говорится, что все люди 
были плохими, а Ноах был праведником. Всевышний выбирает 
Ноаха, который спасается в Ковчеге. Начинается новая цивилизация. 
После того как Ноах выходит из ковчега, казалось бы, у человечества 
появился новый статус, и потомки Ноаха могут исправить то, с чем не 
справилось поколение Потопа. Но происходит очень печальная 
история с Вавилонской башней. Помните, как начинается эта 
история? В Торе приводится одно предложение, которое отражает 
всю ситуацию общества до этой трагедии. Говорится, что у всего 
человечества до трагедии Вавилонской башни был «сафа эxат», 
единый язык, и человечество было полностью объединено – «у-
дварим а-xадим». 

Таким образом, все люди, как и первый человек, говорили на едином 
праязыке – иврите. Все были полностью едины в своих целях. Перед 
человечеством стоял выбор: идти ко Всевышнему или идти от Него. 
Люди совершили ошибку: они ушли от Всевышнего и начали строить 
башню, чтобы сражаться с Ним. Тогда происходит ещё одна трагедия, 
которая, в некотором смысле, сравнима с ошибкой первого человека. 
Всевышний разделяет человечество на разные группы, которые 
теперь говорят на разных языках. Таким образом, появляются разные 
народы. Это необратимый процесс. Как говорится в Мидраше, эти 
народы не понимают друг друга и расходятся в разных направлениях. 
Человечество уходит от Всевышнего. Важно то, что с этого момента 
концепция единого человечества теряется и возникают многие 
народы. 

Ответ, на вопрос, почему Всевышнему нужен был народ для 
выполнения некой функции в мире и почему это нельзя было сделать 
со всем человечеством, очень простой. Конечно, можно было и то, 
что Всевышний в нашем понимании пытался сделать с потомками 
Адама и с потомками Ноаха, но этого не произошло. С того момента, 
когда люди распались на разные народы, невозможно было 

заключить Завет со всем человечеством. 
Можно было заключить Завет только с 
некоторой его частью. На самом деле, если 
бы мы не использовали антропоморфизмы, 
то ничего не могли бы обсуждать. Потому 
что мы не можем понять Всевышнего: Он 
существует вне времени, и наша бинарная 
логика с причинно-следственной связью 
вообще не подходит для того, чтобы Его 
описывать. Тора, по мнению наших 
мудрецов, написана на более доступном 
человеку языке. Если вы читаете Тору, то это 
похоже на какую-то историю и сделано для 
того, чтобы дать нам хоть какое-то 
представление. 

Мы дали объяснение тому, почему надо 
было выбрать только один народ. Сначала 
был заключён Завет с одним человеком, и 
это не получилось. Потом был заключён 
Завет со всем человечеством, и это не 
сработало из-за потомков Ноя. Всевышний 
заключает Завет с Авраамом и с определён-
ной группой людей. Это не объясняет нам 
того, в чём смысл этого Завета и уникаль-
ность еврейского народа. 

Второй вопрос, который мы задали, состоит 
в следующем. Как мы сказали, Всевышний 
заключил Завет не с одним человеком, а со 
всем человечеством, но это не дало 
желаемых результатов. Поэтому Всевышний 
заключает Завет с Авраамом. В чём была 
особенность Завета с Авраамом? Самое 
простое объяснение состоит в том, что все 
люди поклонялись идолам, и только Авраам 
понял, что есть единый Всевышний. Он 
первым открыл это и стал служить 
Всевышнему. Но это на самом деле не так, 
потому что уже были шемииды, они тоже 
знали Всевышнего, и у них была йешива. 
Почему же именно Авраам? Ответ, видимо, 
состоит в том, что Авраам не только узнал о 
Всевышнем, а пытался активно менять мир 
вокруг себя. Помните, мы учили историю с 
идолами, которых он разбил до того, как 
ему открылся Всевышний? Таким образом, 
Авраам и его потомки были теми, в ком 
заключался потенциал изменения мира. 
Этим они отличались от всех остальных 
людей. При этом по-прежнему возникает 
вопрос: в чём же особенность евреев? Как 
мы уже говорили, вся история Песах и 
Исхода была неким плавильным котлом, 
который и сформировал еврейский народ. 

Так в чём же состоит особенность 
еврейского народа? До сих пор мы не 
получили ответа на вопрос: «Почему все 
народы во все времена имели какую-то 
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теорию относительно того, что у евреев 
были вселенские притязания и необычная 
особенность?» Как мы сказали, никто не 
слышал о протоколах армянских или 
цыганских мудрецов, но все слышали о 
протоколах сионских мудрецов, хотя это и 
выдумка чистой воды. Почему такие мифы 
всегда возникали вокруг евреев? Вопрос на 
самом деле очень интересный. 

Есть известный Мидраш о том, чему учили 
нас мудрецы. Перед тем как дать Тору 
еврейскому народу, Всевышний пошёл к 
сынам Эсава. 

«Хотите ли вы получить Тору? – спросил 
Всевышний. 

А что там написано? – поинтересовались 
сыны Эсава. 

Написано: «Не убивай», – ответил 
Всевышний. 

Как же? Мы получили благословение, что 
будем жить на острие меча (мечом своим 
ты будешь жить), мы не  можем не 
убивать, поэтому не возьмём Тору», – 
возразили они. 

Всевышний пошёл к сыновьям Ишмаэля и 
сказал то же самое: «Не кради». Они 
ответили: «Мы не можем, про нашего 
прародителя было сказано, что он дикий 
человек. Это против нашей природы, мы не 
будем этого делать. Мы не сможем это 
получить». 

Казалось бы, всё понятно, это детям в 
детском саду рассказывают, но на самом 
деле этот Мидраш совершенно непонятен. 
Что это за вопрос такой: «Что там 
написано?» Надо было сказать: «Написано, 
субботу соблюдайте», а не говорить «не 
красть» и «не убивать». Они и так обязаны 
это делать, ведь это заповеди сынов Ноя. 
Об этом также говорит рав Блог, глава 
йешивы в Литве. Он задал вопрос и 
отвечает, что получается совершенная 
бессмыслица. Как это Всевышний такое им 
говорит, они и так должны это делать. Что 
значит сыны Эсава отвечают: «Наш 
прародитель получил такое благослове-
ние?» Где написано это благословение в 
Торе? Значит, они имели какое-то 
представление о Торе. Мы знаем, что 
Авраам соблюдал Тору до того, как она 
была дана. Как же это возможно, какой 
смысл в этом Мидраше и в их ответе? 

Есть народы, которые нарушают это, но 

кодекс сынов Ноя утверждает, что нельзя красть и убивать. Почему 
другие народы говорили, что «мы не можем это соблюдать», ведь они 
должны были это соблюдать? Почему Всевышний не сказал им, 
например: «Тфилин надо одевать», а говорит: «Не укради» и «Не 
убей»? По мнению рава Блога, Всевышний сказал им: «Не убей» и «Не 
укради», потому что, действительно, они знали, что так делать нельзя. 
Он сказал им, потому что это обязательство (если они хотят стать 
евреями) выйдет на совершенно другой уровень. О чём идёт речь? 
Есть известная вставка в Сидуре – «Авину Малкейну» – «Отец наш и 
Царь наш». Так вот, у этих заповедей, которые дал Всевышний, есть 
два аспекта. Первый аспект – это то, что делать не стоит, потому что это 
в физическом или в духовном смысле может повредить человеку. 
Например, если известно, что злоупотреблять спиртным вредно, но 
найдутся люди, которые скажут: «Ну, вредно, но я с друзьями 
встретился, мы не виделись пять лет. Пусть это будет вредно, но я хочу 
выпить». Пицца вредная: в ней есть холестерин, об этом все знают, но 
разве люди не едят пиццу? Это не означает, что они едят её каждый 
день, но бывает, что едят, если человеку нравится пицца. И тогда 
человек расплачивается за то, что нарушает правила здорового 
питания, ведь в пицце содержится холестерин. В этом в упрощенной 
форме заключался статус исполнения заповедей до дарования Торы. 
Это объясняет, почему люди грешили, хотя и стремились соблюдать 
Тору, ведь многие законы Торы были им известны. Например, есть 
интересный Мидраш, в котором говорится: «Вы знаете, как отличалась 
в Египте одежда евреев от одежды египтян? Евреи делали цицит». 
Или, например, Моше Рабейну предложил фараону, когда увидел, как 
непосильно работают евреи, чтобы им давали отдыхать в субботу, 
потому что уже было известно о концепциях субботы. 

Так какой же смысл был потом на горе Синай снова давать всё это как 
заповеди? Или, например, повторять те же заповеди: «Не кради», «Не 
убей»? Евреи их знали, все их знали, это были заповеди сынов Ноя, всё 
человечество это получило. Зачем нужно было их снова давать на горе 
Синай, что это меняло? Теперь эти заповеди приобрели совершенно 
другой статус, который называется «Малкейну» – «Наш Царь». 
Например, если вы едете по магистрали со скоростью 200 миль в час, 
то не можете сказать: «Да, я еду 200 миль в час, и, конечно, могу 
попасть в аварию, но мне очень нужно». Вас остановят, у вас могут 
отобрать права и даже посадить в тюрьму. 

Есть некая система, которая контролирует то, что вы делаете, и она 
называется «Наш Царь». Мы не просто выполняем указания министер-
ства здравоохранения о том, что курение вредно, но воспринимаем 
это как закон «леавдель», закон царя. Например, существует уголовное 
право, за нарушение которого можно поплатиться свободой или быть 
наказанным. Человек не может сказать: «Я знаю, что красть плохо, но я 
украду». Это пройдёт безнаказанно. Вы можете сказать: «Я не хочу 
есть пиццу, она вредная, но я её всё-таки съем». Разумеется, за это не 
накажут. Вы понимаете разницу в двух концепциях? Рав Блог говорит, 
что поэтому, когда мы выполняем заповеди, то постоянно подчёрки-
ваем: «Барух Ата Ашем Элокейну Мелех а-олам» – Царь Вселенной. 
Поэтому во время Песах и Исхода Всевышний предстаёт как Царь 
Вселенной. Это видели все египтяне и евреи, потому что это показыва-
ло абсолютную власть Всевышнего над всеми законами природы и 
общества. Это объясняет нам то, как египетское рабство стало 
доменной печью, кузницей, в которой возник еврейский народ. 

В чём же состоит особенная связь со Всевышним, и почему, по мнеию 
Рамхаля, если бы не ошибка первого человека, то он выполнял бы ту 
же функцию, которую сейчас выполняет еврейский народ? Потому что 
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есть прямая связь между состоянием мира и тем, что делают евреи. 
Те заповеди, которые евреи взяли на себя на горе Синай, обладают 
совершенно другим статусом, чем заповеди законов Ноя. Они могут 
влиять на мир как в негативной, так и в позитивной форме. Более 
того, с мистической точки зрения, они влияют на то, что мы называем 
духовными мирами. Поэтому перед некоторыми заповедями, 
например, перед отсчётом Омера мы утверждаем, что выполнение 
заповедей об Омер влияет на духовные миры над нами. 

Таким образом, суммируя всё сказанное, мы приходим к интересно-
му выводу. На самом деле разница состоит в том, что евреи взяли на 
себя дополнительные обязательства. То, как эти обязательства 
выполняются, оказывает огромное влияние как на самих евреев, так 
и на весь мир. Тора прямо говорит, что если вы будете делать так, то 
будет так. А если вы, не дай Б-г, будете делать по-другому, то будет 
по-другому. Есть благословение и проклятие, которые отражают две 
стороны Завета, и это, на самом деле, выделяет еврейский народ. 
Народы вокруг нас в той или иной форме чувствуют это, и отсюда 
возникают бесконечные мифы о еврейском заговоре и о желании 
контролировать мир. 

На самом деле не евреи знают, что судьба мира связана с еврейским 
народом, но по тем или иным причинам не могут, не хотят или не 
понимают истинную причину связи евреев с Всевышним. Это 
порождает те мифы, с которыми мы встречаемся. Эти мифы 
поразительно живучи в разных культурах, где евреи жили или не 
жили. Даже в тех местах, где евреи никогда не было, эти мифы тоже 
существуют и, несмотря на просвещение и цивилизацию, продолжа-
ют цвести пышным цветом. Почему это всё так важно для нас? 
Потому что показывает ценность того, что мы можем делать или не 
делать со своим еврейством. Хотя, как сказали Рамбам и Рамхаль, в 
рамках этого мира никакими приборами, тестами и исследованиям 
доказать или опровергнуть это невозможно. Но это наша традиция, 
согласно которой, то, что мы делаем как евреи оказывает огромное 
влияние на весь мир. Это наш «тикун олам». Люди обычно 
представляют исправление мира, если человек пожертвовал 
миллиард долларов, купил на них пшеницу и отвёз голодающим в 
Африку. Конечно, очень хорошо поступать подобным образом, если у 
кого-то есть лишний миллиард долларов, никто с этим не спорит. Но, 
если у вас нет лишних денег, то как вы можете участвовать в 
исправлении мира? Наше участие в исправлении мира как евреев 
проходит через те заповеди, которые мы выполняем. И, соответ-
ственно, наше участие в не исправлении мира – это те заповеди, 
которые мы не соблюдаем. И то, и другое оказывает большое 
влияние на мир вокруг нас. 

Мы всегда удивляемся, почему существует антисемитизм? Самый 
последний пример-это шведское сионистское движение, которое 
утверждало, что антисемитизм существует потому, что у евреев нет 
родины.  

Например, англичанин живёт в Швеции. Шведы будут его уважать, 
потому что за ним стоит Великобритания как государство. Вот мы 
создадим еврейское государство, и антисемитизм исчезнет. Что 
получилось? Было образовано еврейское государство Израиль, и 
сейчас это государство, созданное для того, чтобы излечить 
антисемитизм, притягивает его, как магнит. 

Сейчас в Европе некультурно говорить, что вы антисемит, но это 
называется другим словом – антисионист. Антиизраильская 
пропаганда считается нормой. Почему существует антисемитизм, 

который порой кажется выше всякой 
логики?  

Антисемитизм, как температура у 
инфекционного больного. Температура не 
болезнь, а симптом того, что с больным не 
всё в порядке, что в нём есть инфекция. 
Температуру можно иногда сбить, но, если 
не лечить инфекцию, то она опять появится. 
Нельзя лечить симптом – надо лечить 
болезнь.  

Это, так сказать, азбука морзе, алеф-бет 
еврейских курсов каждого врача. Надо 
лечить болезнь, и только после полного 
излечения исчезает температура. К 
сожалению, проблема состоит в том, что 
весьма значительная часть евреев далека от 
того, в чём состоит их миссия как евреев. 
Часто их нельзя обвинять по разным 
причинам: историческим, личным и так 
далее.  

Но факт остаётся фактом: всё, что они 
делают как евреи влияет на мир, и всё, что 
не делают как евреи, тоже влияет на мир. В 
этом наша проблема, и, в некотором 
смысле, проблема мира вокруг нас. Здесь 
есть и огромный позитивный заряд, потому 
что, как говорится в Торе, она недалеко от 
нас и рядом с нами. 

У нас есть заповеди, которые мы можем 
относительно легко выполнять. Это наша 
роль в мире как евреев, и мы меняем мир к 
лучшему. При этом от нас не требуется 
отказаться от зарплаты, бросить всё и уехать 
в Африку раздавать рис голодным.  

Это хорошие действия, но у нас есть свой 
патент влияния на мир через Тору и добрые 
дела. В этом состоит наша миссия и, в 
определённом смысле, наш подарок. Это 
то, что мы можем делать каждый день и 
улучшать этот мир. Хотя, как это часто 
бывает со многими хорошими вещами, 
наше испытание состоит в том, что порою 
мы не видим результатов того, что делаем. 
Именно в этом и заключается наше 
испытание. Вообще в духовных вещах 
причинно-следственная связь весьма 
сложный момент.  

Возможно, то, что мы делаем, оказывает 
влияние на что-то, что происходит за тысячу 
миль от нас, или случится с нашими 
потомками или с кем-то другим только 
через три поколения. Еврейская традиция 
учит, что ни одна заповедь и ни одно 
доброе дело не проходит бесследно. Всё 
хорошее влияет на мир и на весь еврейский 
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народ. Это та возможность, которая нам 
дана, и, на самом деле, вся наша жизнь – 
это подарок. Давайте жить так, чтобы 
улучшать себя и мир вокруг нас. Хочется от 
всей души пожелать вам этого. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
Посвящается возвышению души  

Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Высшая похвала 

(24.04-24) Бывший спикер Палаты 
представителей Нэнси Пелоси сегодня 
сделала заявление, в котором призвала 
премьер-министра Израиля Нетаниягу уйти 
в отставку. На вопрос, считает ли она 
Нетаниягу "препятствием на пути к миру", 
Пелоси ответила: «Я не знаю, 
боится ли он мира, неспособен ли к 
тому, чтобы принести мир, или 
просто не хочет мира. Но он был 
препятствием на пути к решению о 
создании двух государств». 

Отнесёмся серьёзно 
к этим словам, 

сказанным одним из главных 
лидеров левого лагеря Америки, 
многолетним спикером Конгресса от 
Демократической партии (и лиде-
ром демократического меньшинства в те 
периоды, когда на выборах в Конгресс 
побеждали республиканцы). 

Как известно, за последние несколько лет 
нынешнему главе правительства Израиля 
предъявляли, в том числе и в США, самые 
разные претензии, неизменно заканчивав-
шиеся призывом покинуть израильскую 
политику и уйти в отставку.  

До 7 октября 2023 года остриём этих 
призывов являлась критика начатой 
израильским правительством, давно 
назревшая, судебно-правовая реформа 
(инициаторы которой, отметим, ориенти-
ровались в значительной степени на 
американский опыт). 

Ещё раньше в левом лагере Америки 
активно поддерживали идею отставки 
Нетаниягу по причине начатых против него 
судебных процессов. 

Однако всё это время противники 
Нетаниягу в левом политическом 

истеблишменте США избегали называть позицию Нетаниягу по 
отношению к идее "двух государств для двух народов" - главной 
причиной их горячего желания не видеть Нетаниягу на посту главы 
правительства Израиля. 

Нынешнее заявление Нэнси Пелоси ясно показывает, что именно 
упорное противодействие данного политика реализации идеи "двух 
государств для двух народов" - главная причина ненависти к нему со 
стороны американского (как и израильского) левого лагеря. 

Что само по себе указывает на огромную если не сказать решающую 
роль именно и конкретно Нетаниягу в предотвращении реализации 
сценария "двух государств". 

После кровавой бойни 7 октября 2023 г. для подавляю-
щего большинства израильтян, утверждение Н. Пелоси 

о том, что противодействие планам создания палестинского государ-
ства на территории Иудеи, Самарии и Газы суть боязнь мира, 
нежелание мира или неспособность его достичь - выглядят как 
оруэлловский новояз. Где вещи и явления названы словами, прямо 
противоположными их сути ("Министерство Правды", занимающееся 
распространением лжи и т.д.) 

Ибо любому здравомыслящему человеку сегодня 
совершенно ясно, что палестинское государство и 
сама насквозь лживая идея "двух государств" 
является синонимом не мира, а смерти, уничтожения 
Израиля и - в более широком смысле, - глобальной 
войны ислама против Западной цивилизации. 

Таким образом, как ни странно это прозвучит для 
Нэнси Пелоси, препятствием для идеи "двух 
государств" сегодня является не Нетаниягу, а 

подавляющее большинство евреев Израиля.  

Похоже, что этот факт левый американский истеблишмент все ещё не 
осознал.  

Как и то, что слова Пелоси о Нетаниягу для большинства израильтян 
сегодня являются самой высшей похвалой в его адрес, которая только 
может быть.  

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Освобождение 

(00.22-02 ) Сегодня пресс-служба ЦАХАЛа сообщила о том, что глава 
израильской военной разведки (АМАН) Аарон Халива подал 
начальнику Генштаба, генерал-майору Герци Халеви прошение об 
отставке. 

Прошение Халивы было немедленно удовлетворено военным 
руководством. Оно вступит в силу примерно через 3 недели. 

В своей просьбе об отставке, которую израильские 
СМИ уже назвали "историческим документом", 

уходящий  глава АМАН, касаясь причин этого шага, отмечает: "В 
субботу, 7 октября 2023 года, ХАМАС совершил убийственную 
внезапную атаку на государство Израиль, которая привела к 
тяжелым потерям и боль ощущается до сих пор... Разведывательное 
управление под моим командованием не справилось с возложенной 
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на него задачей... Я навсегда сохраню в себе страшную боль 
войны...". 

Формулировки этого письма почти сразу вызвали вопросы. Так, 
известный журналист Амит Сегаль назвал письмо "составленным 
под руководством адвоката", а главной целью составления этого 
документа - желание избежать личной ответственности за 
крупнейший за последние 50 лет провал израильской военной 
разведки. 

"В письме, - отмечает Сегаль, - говорится не "я потерпел неудачу", а 
"разведывательное управление под моим командованием не 
справилось с поставленной задачей.". И т.д. и т.п.. 

Далее Халива заявляет, что "несет с собой глубокую боль"  не 
страшного провала 7 октября, а "войны". 

Халива так и не признал, что лично он стал причиной катастрофы. 

Между тем, факты свидетельствуют именно об этом.  

Причём речь идёт не о нехватке информации, критически важной 
для правильной оценки происходящего, не 
о провале в сборе разведывательных 
данных. Настораживающих фактов (вернее, 
фактов, которые должны были вызвать 
настороженность военной разведки), было 
предостаточно.  

Можно говорить о целом массиве 
чрезвычайно важных сведений, грамот-
ный, адекватный анализ которых 
неизбежно должен был привести военную 
разведку к выводам о готовящемся 
массированном нападении на Израиль. 

И, как минимум, заставить разведку вовремя проинформировать 
об этих опасениях высшее политическое руководство страны. 

Однако, критически важные сведения не были должным образом 
проанализированы и приняты во внимание. 

Более того, как теперь стало известно, руководство военной 
разведки самым жёстким образом пресекало попытки отдельных 
подчинённых, понимавших какую угрозу Израилю подразумевают 
собранные разведывательные сведения, «бить тревогу» о 
подготовке к массированному вторжению в Израиль. 

О высшей степени безответственности уходящего в отставку 
Халивы, говорит тот факт, что в решающие дни, накануне вторже-
ния в Израиль, когда самые тревожные сведения из Газы нарастали 
как снежный ком, этот самоуверенный военный чиновник, 
убеждённый, что бояться нечего, и что ХАМАС никогда не нападёт 
на Израиль, счел уместным уехать на отдых (!) в Эйлат, и долгое 
время не отвечал даже на звонки. В результате, решающее 
совещание военного руководства ночью накануне вторжения 
арабов Газы - происходило без его, даже заочного, участия. 

Этим действиям нет и не может быть ни прощения, ни оправдания, 
потому что они привели к более чем тысячи смертей израильтян 7 
октября и захвату в плен более 200 человек. 

Однако с отставкой Халивы 
(а возможно и с будущим 

судом над ним) - проблема, увы, не 
решается. 

Ибо в основе его поведения - господствую-
щий в последние годы в израильской армии 
специфический нарратив, сделавший 
возможным убийственную слепоту 
считавшейся одной из лучших в мире 
военных разведок. 

Речь идёт об идеологической (если не 
сказать философской) оценке мотивов 
действий противостоящего Израилю 
противника.  

В высшем военном руководстве, как и в 
целом, в военно-политическом ис-
теблишменте, были убеждены, что 
соображения материалистического 

порядка, такие как деньги, власть и т.д. 
в сознании врага в любом случае 
превалируют над идеологией и любыми 
соображениями более высокого 
порядка, такими, например, как 
религия. 

Картина мира, при которой получаю-
щий огромные деньги из Катара (с 
одобрения Израиля), прочно держащий 
власть в Газе ХАМАС и его союзники, 
смогут пожертвовать всем этим ради 

неких шагов по воплощению идеи 
уничтожения Израиля, пусть и частично,  в 
виде массовой резни в израильских городах 
и кибуцах, - такая картина мира попросту не 
укладывалась в их головах. С их точки 
зрения это было нелогично и невероятно.  

Реальность 7 октября разбила в пух и прах 
эту фальшивую и плоскую картину мира. 

Однако, судя по всему, далеко не все в 
военном и политическом руководстве 
Израиля  это осознали. 

Свидетельством этого является то, что по 
предварительным данным, Халиву на посту 
начальника разведки, скорее всего, заменит 
ещё один ответственный за провал 7 
октября, бригадный генерал Шломo 
Биндер, который сейчас занимает 
должность начальника оперативного отдела 
в Оперативном управлении Генштаба, то 
есть человек напрямую ответственный за 
планирование всех действий армии, 
включая оборону от нападений, подобных 7 
октября. 

В этой связи в СМИ называют длинный 
список высших военных, несущих прямую 
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ответственность за произошедшее 7 
октября: начальник стратегического 
управления генерал-майор Элиэзер 
Толедано; начальник оперативного 
управления генерал-майор Одед Басюк; 
координатор операций правительства на 
территориях генерал-майор Расан 
Алиян; командир подразделения 
электронной разведки 8200 генерал Y. (см. 
на сайте материал «Скверный анекдот» — 
7.04.24). 

Таким образом, освобождение Аарона 
Халивы от его должности является лишь 
первым шагом освобождения ЦАХАЛа от 
губительного леволиберального нарратива, 
во многом порождённого эпохой Осло, 
господствующего сегодня в израильской 
армии. И от его сторонников и носителей. 

Ибо с подобным подходом одержать 
победу над глубоко идеологически 
мотивированным врагом- невозможно. 

Добавим, что глубокой идеологической 
мотивации наших врагов может эффектив-
но противостоять лишь глубокая идеологи-
ческая мотивация ЦАХАЛа и ВСЕЙ 
еврейской страны, знающих за что они 
воюют, и полностью осознающих что Земля 
Израиля по праву принадлежит народу 
Израиля. 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Давным -давно, когда чудеса 
Всевышнего явными были, 

Евреи ушли из Египта, 

Где рабами бесправными слыли. 

Ушли не просто так, 

Их фараон совсем не хотел отпускать. 

Пришлось Всевышнему волю свою 
показать: 

И вот, казни обрушились на Египет 
страшные, 

Уже не рабы- евреи, и больше не будут 
несчастными. 

Святая Земля уже который год евреев 
ждёт. 

А кто впереди, то ведёт к свободе евреев? 

Кому повеленья свои Всевышний даёт? 

Моше Рабейну- наш лидер,и все должны ему верить! 

И море раскрылось ,и манна вдоволь для всех , и облака славы… 

Всё это лишь для того, 

Чтоб евреи в Израиль вошли, 

Чтоб своя возникла держава. 

Но, нет! Евреи из рабства вышли, 

А другими пока не стали: 

Сомневались, боялись, 

Старое вспоминали… 

Моше ведёт их и уговаривает, 

И убеждает… 

Просит за них Всевышнего, 

И Творец их прощает. 

 

Но...в Святую Землю войдут лишь те, 

Кто в рабстве не был, то научится верить! 

И вот сорок лет блуждали, по пустыне ходили… 

И все эти годы чудеса Его явными были. 

 

А что же Моше? И ему приговор суров: 

-Не войдёт он в Святую Землю, 

Хотя его вера- основа основ! 

 

Евреи, знайте ,эта Земля- ваша! 

Ради нее все усилия и старания наши! 

За нее сражались, страдали и умирали. 

О ней Моше мечтал... 

Пусть нелегко,непривычно, жарко, 

Не отказывайтесь же от того, 

Что нам Всевышний дал! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 

https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=04-24/7.htm
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Н аш лист открывает новую, шестую главу трактата Хуллин. Здесь Талмуд переходит к обсуждению 
новой темы, связанной с процессом осуществления процедуры шехиты (когда животное режут 

обусловленным Торой, безболезненным способом - см. на сайте Введение в трактат Хуллин). В центре 
анализа всей главы - указание Торы: «Каждый из сыновей Израиля и из геров (тех, кто, пройдя гиюр, 
присоединился к еврейскому народу - см. на сайте ответ «Хочу пройти гиюр, с чего начать?»), живущих 
среди них, который поймает в добычу кошерное (пригодное для употребления в пищу) животное или 
птицу и (в процессе совершения шехиты) прольет его кровь, то покроет ее прахом» (Ваикра, гл. 17, ст. 
13). 

О чем здесь речь? 

Талмуд объясняет, что Тора предписывает здесь засыпать песком кровь, пролитую при шехите, которую делают дикому 
животному и птице. К примеру, кошерным считается мясо оленя. Его разрешается есть. Интересно отметить, что в Торе домашний 
скот назван словом беѓема, а дикое кошерное животное имеет название - хая. 

Заповедь кисуй а-дам (буквально - «покрытие крови»), - отмечают Учителя, - имеет несколько аспектов. 

Исследованием этих аспектов и занимается Талмуд в шестой глава трактата. 

В первой Мишне нашей главы читаем: 

Данную заповедь следует исполнять не только в Эрец Исраэль, но и за ее пределами; не только в эпоху существования Храма, 
но и в периоды, когда Храма нет (во все времена). 

При этом она (заповедь) применима лишь в тех случаях, когда диким животным, в том числе - птицам, делают шехиту, 
предназначая их для употребления в пищу. 

Если птицу ловят для того, чтобы сделать ее объектом приношения в Храме, заповедь кисуй а-дам на нее не распространяется… 

Сразу же поясним, что по закону разрешается совершать в Храме процедуру приношения голубей. Осуществление этой 
процедуры имеет свои, особые правила. Одно из них состоит в том, что для реализации приношения птицы шехиту вообще не 
делают. Ее умерщвляют совершенно иным способом, который называется мелика (см. на сайте обзор листа 111 трактата 
Зевахим). 

Дикие животные, даже кошерные, не могут быть объектами приношения в Храме. 

Анализируя содержание Мишны, Талмуд выдвигает на обсуждение такую ситуацию. Допустим, человек поймал дикое кошерное 
животное - самку. Эта самка, например, олениха, оказалась беременной, родила детеныша, и олененок вырос в неволе. Надо ли 
выполнять заповедь кисуй а-дам, когда этому оленю будут делать шехиту? 

Если данный вид дикого кошерного животного в принципе не причисляется к категории домашней скотины, - говорят Учителя, 
изучив предложенную ситуацию, - при шехите рожденной и выращенной в неволе особи заповедь кисуй а-дам - действительна 

Это логически вытекает из самой, приведенной выше цитаты, - отмечают Учителя. - Сказано: «Каждый… кто поймает в добычу…». 

При прочтении цитаты выражение «в добычу», на первый взгляд, может показаться как будто бы лишним, - разъясняет Талмуд. - 
Вполне достаточно было бы сказать - «поймает». Но тогда мы вынуждены будем признать, что к выращенному в неволе 
рассматриваемый нами закон Торы не относится… 

Дело в том, что в оригинале на иврите тут употреблено выражение йацуд цаид (которое мы переводим - «в добычу»). А в его 
смысле заключен некий оттенок, указывающий на то, что процедура шехиты, которую делают даже родившемуся в неволе и 
выращенному человеком животному требует выполнения этой заповеди. 

Кроме того, слово цаид, которое обычно переводится, как - «добыча», имеет и второе значение - «провизия», то есть еда вообще. 
Именно так его и надо понимать в данном случае. 

Еще раз подчеркнем, что эта заповедь на процедуру шехиты, которую делают особям домашнего скота (коровам, овцам и т.д.), 
не распространяется. Ибо в Торе сказано - хая, то есть - дикое животное. Но поскольку по поводу птиц в Торе сказано просто - оф, 
это означает, что распоряжение Торы включает в себя все виды птиц, в том числе - и домашних. 

В отдельных случаях у человека могут возникнуть сомнения, к какой категории отнести то или иное кошерное животное 
(«неопознанное» в этом смысле животное на иврите называется кой), - говорят Учителя. - Оно выращено людьми, на скотном 
дворе, но… Если человек точно не знает, надо ли считать особь, которой он собирается сделать шехиту - представительницей 
домашнего скота, ему следует выполнить заповедь кисуй а-дам (то есть засыпать песком пролившуюся при шехите кровь этого 
животного). 

В ситуациях с коем есть некая проблема, - сообщает Талмуд. - Такому животному не рекомендуется делать шехиту в праздничный 
день (йом тов). В йом тов засыпать кровь животного песком - запрещается… 
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